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Дом
для полного

счастья
■ФОТОРЕПОРТАЖ

Недавно наша газета про
водила анкету о методе на
родной стройки. Сколько ко
пий было сломано!

Однако в результате вы
яснилось, что хорошая на
родная стройка нужна, а вот 
плохая, наП|ротив, совершен
но не обязательна.

Зачем понадобилось это 
вспоминать? — спросите. 
Затем, что как раз во время 
этого спора один институт 
себе дом построил. Тот са
мый, который вы видите на 
фотогршфии. Дом получился 
с каким-то лирическим от
тенком, несмотря на то, что 
строили его физики — Си
бирский физико-технический 
институт Томского государ
ственного университета.

Факт сам по себе неожи
данный. Можно, допустим, 
представить себе, как дом 
строят строители, как тем 
же самым занимаются за
водчане (хозспособ), и никто 
не удивится, если строитель
ство начнет межвузовское 
РСУ. Все-таки есть техника, 
есть строительные кадры. 
Но обыкновенный институт? 
Это слишком...

Ничего не слишком. Факт 
налицо.

Именно, начиная с фунда^ 
лгента весь строительный

процесс провела бригада на
учных сотрудников вышеупо
мянутого института, 14 чело
век. Немного позже подклю
чились профессионалы из 
ГРСУ-19, на отделочные ра
боты. Им тоже достались 
квартиры в этом симпатич
ном доме, почти в центре го
рода.

А начиналось все с проек
та...

— Только не нужно писать 
о том, кто делал нам про
ект, — убеждал корреспон
дента заместитель директо
ра СФТИ по общим вопро
сам Ю. А. Цыбульский. — 
Это наша маленькая тайна.

— Ну, а материалы, тех
ника?

— Про кирпич могу ска
зать, Кирпич с позапрошло
го года зарабатьюала на за
воде стеновых материалов 
наша бригада. Использовала 
свои инженерные знания.

— А остальное?
— Про остальное не надо 

писать. Во всяком случае, 
не воровали.

— Натуральный обмен?
— Можно сказать, так.
Действительно, тяжеловато

пришлось включаться в но
вое дело институту. Ни 
средств, ни опыта. Со вре- 
.менем все, конечно, пояеп-

Двойной
успех

лось. Проходил 
профессионал

мимо дома 
строитель.

оглядел клад-Внимательно 
ку.

— Кто, — спрашивает, — 
делал?

— Кандидаты наук, инже
неры, — отвечал ему обще
ственный прораб И. И. За
яц.

— Слушай, отдай их на 
мою ст,ройку...

Здесь у некоторых, особо 
рьяных, противников метода 
народной стройки может воз

никнуть, мягко говоря, недо
умение. «Кандидат наук и 
кирпич — это несовмести
мо». А что делать, товари
щи, если в институтской оче
реди — 270 человек? Ждать? 
Сколько? Дом построен за 
8 месяцев. Причем все уча
стники строительства полу
чили квартиры. А, впрочел!, 
что доназьшать?

— Пятнадцать лет я то
пил печку в деревянном до
ме, — говорит В. И. Со
ловьев, старший инженер 
СФТИ, член бригады. — 
Одна комната. Двое детей. 
Поэтому, когда мне предло
жили как победителю соцсо- 
ревнсвания, — отказываться 
не стал. Жена поддержала.' 
Что делал? Был стропальщи
ком, оператором на бетоно
мешалке, кладку делал. Так 
до отделки. Не бросал и ос
новную работу. На нее ухо
дили суббота и воскресенье.

На очереди — следующий 
Д0.М. 63-квартирный. Не ор
динарный, опять же, про
ект. И опять озабочен заме
ститель, по общим вопросам 
Ю. А. Цыбу'льский: сваи,
цемент, кирпич. Кстати, кир
пич уже заработан. На том 
же заводе стеновых материа
лов. Купили и технику: кран, 
экскаватор, самосвал. Но да
же не это главное.

А что же?
А то, что физвкотехники 

сами теперь поверили, что 
очередь на жилье — это не 
мертвая зона, оказьшается, 
и ее можно сдвинуть с ме
ста.

С. ЧЕРНОЯРОВ,

Вот почему итоги ми
нувшего квартала, вьшол- 
яение взятых обяза
тельств (а радиотехники 
не только справились с 
26 процентами годовой 
программы по вьшуску, 
но и обеспечили 100нпро- 
дентное вьгпол!нение до
говоров по поставкам) 
вселяют уверенность, при
дают сил в дальнейшей 
работе.
3. СМОЛЬЯНИНОВА.

Выполняя
обязательства

На Томском заводе ре
зиновой обуви 9 бригад 
взяли обязательство к 
дню открытия XIX пар
тийной конференции вы
полнить план трех лет пя
ти ледки.

НА СНИМКАХ: дом, ко
торый построил СФТИ; Ва
лерий Иванович Соловьев с 
сыном.

Фото А. Паутова.

Передовые коллективы 
заготовщиц - поишваль- 
щиц, возглавляемые • Ма
рией Антоновной Литасо- 
вой и Татьяной Никола
евной Белонссовой, пом
ня о данном слове, тру
дятся уже в счет октября 
1988 года.

Ю. ЛАВЛЮК.

ИМЕНИ ЗНАТНЫХ
л ю д е й  с е л а

РассмЮтрев представленные областным 
агропромышленньм комитетом и обкомом 
профсоюза работников агропромышленно
го ком1Плекса материалы по итогам област
ного социалистического соревнования в 
честь знатны^ людей села за 1987 год, 
бюро обкома КПСС, исполком областного 
Совета народных депутатов, президиум 
обдсовпрофа и бюро обкома ВЛКСМ при
судили премии:

ИМЕНИ ВАСИЛИЯ СТЕПАНОВИЧА 
ПИЛИПЧЕНКО, заслуженного агронома 
РСФСР

Атюстолаки Василию Ивановичу— глав
ному агроному совхоза «Белостокский» 
Кри’вошеинского района;

Саморукову Сергею Андреевичу — глав
ному агроному совхоза «Усть-Бакчарский» 
Чаинского района.

ИМЕНИ ИВАНА ДМИТРИЕВИЧА ПА
ХОМОВА, Героя Социалистического 
Труда

ИМЕНИ ЕКАТЕРИНЫ НАУМОВНЫ 
БЕЛОЗЕРЦЕВОЙ, Героя Социалистичес
кого Труда

коллективу Базойской полеводческой 
бригады совхоза «Авангард» Кожевни- 
ковского района (бригадир т. Федосеев 
Сергей Александрович):

коллективу НижнетигинСкого механи
зированного отряда совхоза «Усть-Ба«- 
чарский» Чаинского района (управляющий 
отделением т. Малков Алексей Алексе
евич):

Крайсману Альберту Михайловичу — 
трактористу-машинисту совхоза «Нива»
Кожевниковского района:

Васильеву Юрию Васильевичу—тракто- 
ристу-машинисту колхоза «Первое мая» 
Первомайского района.

Почти одновременно на 
радиотехническом заводе 
узнали о двух событиях. 
Первое: по итогам Всесо
юзного социалистического 
соревнования за 1987 год 
им присуждено переходя
щее Красное знамя ЦК 
КПСС. Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ, и  второе: вы
полнены обязательства 
квартала — есть 26 про
центов годового выпуска 
продукции.

Это только на первый 
взгляд события кажутся 
■несопоставимыми. А на 
самом деле — здесь пря
мая связь. Не будь в про
шлом году напряженной 
борьбы за выпуск в пер
вые три месяца 26 про
центов продукции от про
граммы года, не создай 
радиотехники запас проч
ности, опережающий на
строй — не было бы на
верняка ' и сверхплановых 
1.663 магнитофонов (рост 
— 13,9 процента), 1.706 
магнитол (112,2  процента 
выполнения задания). 
При этом отличны и ка
чественные показатели: 
поставки закрыты полно
стью, себестоимость сни
жена на 3,6 процента, а 
рост прибыли — целых 
127. А одновременно, как 
помнят томичи, шло ос
воение принципиально но
вого Ешпарата бытового 
назначения — мини-ра
диокомплекса «Томь-209- 
стерео». Шло ускоренны
ми темпами.

ИМЕНИ ДМИТРИЯ ПЕТРОВИЧА БО- 
ДАЖКОВА, Героя Социалистического 
Труда ,

коллективу звена № 7 по выращиванию 
овощей цеха № 2 совхоза «Томич» Том
ского района (звеньевая т. Огнерубова На
дежда Ивановна).

ИМЕНИ БОРИСА НИКИФОРОВИЧА 
СИДОРЕНКО, заслуженного механизатора 
РСФСР

■коллективу Калмацкой молочной фермы 
колхоза «Рассвет» Первомайского района 
(заведующая т. Куланачева Прасковья Се
меновна):

коллективу Маваловской молочной фер
мы совхоза «Мазаловский» Томского рай
она (заведующий т. Маркунос Геннадий 
Николаевич):

Бобровой Нине Александровне—доярке 
цовхоза «Кожевниковский» Кожевников- 
оксго района:

Павликову Николаю Андреевичу—дояру 
совхоза «Октябрь» Томского района:

' Кормушкиной Валентине Александров
не—доярке совхоза «Володинский» Криво- 
шеинского района:

Петровой Галине Алексеевне — доярке 
совхоза «Комсомолец» Асиновского района.

I Наградили:
•;нолл€ктивы Базойской полеводческой 

бригады, Нижнетигинского механизи
рованного отряда, звена № 7 по .выращи
ванию овощей совхоза «Томич», Ново- 
кусковской механизированной бригады, 
Калмацкой молочной фермы, Мазаловской 
молочной фермы совхоза «Мазаловский» — 
дипломами обкома КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и обкома ВЛКСМ. Им при
суждены денежные премии, согласно поло
жению:

коллективу Новокусковской механизи
рованной бригады совхоза «Комсомолец» 
Асиновского района (бригадир т. Минаков 
Анатолий Николаевич):

Каплунову Геннадию Николаевичу — 
председателю колхоза имени XXI'V съезда 
КПСС Шегарского района:

Баннову Николаю Григорьевичу — на
чальнику ПМК «Туганская» треста «Агро- 
проммеханомонтаж».

лауреатов премии имени знатных людей 
села тт. Крайсмана А. М., Васильева 
Ю. В., Каплунова Г. Н., Баннова Н. Г., 
Апостолаки В. И., Саморукова С. А., Бо
брову Н. А., Павликова Н. А., Кормушки- 
ну В. А., Петрову Г. А. — дипломами об
кома КПСС, облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ с вручением медалей и 
денежных премий в размере 100 рублей 
каждому. Их фотографии будут помещены 
в газете «Красное знамя».

Экология и технология

зл ЧЕН щ о  с т о
КАК МЕДЛЕННО ПРОЗРЕВАЮТ НА ЭЛЕКТРОЛАМПОВОМ!.

с  доцентом В. Л. Ивасен- 
ко идем вдоль корп>ха 
электролампового завода по 
|улице . Белинского. Здесь 
желто-зелеными наростами 
лежал снег.

— Это следы рксидов азо
та, — пояснил Владимир 
Леонидович. — Оксиды вы
брасываются из трубы внут
ри двора, но ветер перебрасы
вает их и на эту сторону. А 
вокруг завода никакой сани
тарной зоны, зато — дет
ский сад, студенчешше об
щежития, корпуса политех
нического института, вось
мая школа и тридцать вто
рая.

Затем мы вдвоем прошли 
в цех по очистке цоколей, 
откуда и выбрасываются по 
йентиляционяой трубе те 
самые оксиды азота. С по
мощью ученьк политехни
ческого института в прош
лом году здесь была смон
тирована высокоэффектив
ная устадовка по очистке■ 
окислов азота. И что же? 
Ивасенко открыл емкость, 
где по идее должен хранить
ся катализатор, набрал не
много жидкости. Это оказа
лась самая обыкновенная во
да. Катализатор вновь был 
слит в канализацию, уста
новка не работала, а окислы 
азота летели в воздух.

Начальник бюро по охра
не окружающей среды объ
единения «Сибэлектросвет» 
Б. Е. Васильев ничего 
сколько-нибудь вразумитель
ного о самом характере дея
тельности бюро так и не 
смог сообщить. Но стол его’ 
был завален рабочими бу- 
(иагами. Маломощное бюро 
занималось бумажным конт- 
|ролем, от которого произ
водству было, как говорит

ся, ни холодно ни жарко. 
Источники загрязнения ок
ружающей среды как суще
ствовали, так и существуют; 
цокольный цех, участок 
травления электроспиралей, 
:вы(3,росы стеклянной пыли, 
сточные воды ' с наличием 
тяжелых металлов.

Ученые политехнического 
института пришли в объе
динение’ «Сибэлектросвет» 
сами, по собственной ини
циативе, создав в прошлом 
году лабораторию экологии 
под научным руководством 
доцента В. Л. Ивасенко. 
Длительное время в Томске 
многочисленные организации 
занимались только анализом 
выбросов в атмосферу, воду 
и почву различных веществ. 
На том дело и ограничива
лось. Сдвинуть дело с мерт
вой точки и призвана соз
данная лаборатория, кото
рая занимается разработкой 
(Инженерных методов обез
вреживания выбросов в ок
ружающую среду. По иници
ативе проректора ТПИ 
Ю. П. Похолкова и ряда со
трудников институт за счет 
внутренних резервов изыс
кал возможность . заняться 
разработкой и решением 
этих важнейших для общест
ва проблем, И свою дея
тельность лаборатория на
чала с наведения экологи
ческого порядка в объедине
нии «Сибэлектросвет». Ла
боратория уточнила все ме
ста выбросов, причины эко
логических прорьшов, и те
перь на каждом направле
нии действует научная 
мысль ученых.

Первоочередная задача — 
>юкончить с высококонцен- 
трированными выбросами ок
сидов азота. Кстати, по этим

вь1бросам, считают ученые, 
Томск обогнал такие города, 
как Кемерово и Новоси
бирск, хотя по многим дру
гим параметрам он остает
ся самым чистым в Запад
ной Сибири. Ученые пред
ложили чрезвычайно про
стую и эс^ективную техно
логию очистки оксидов. Бук
вально навязывали ее завод
чанам, но те не привыкли 
еще заниматься экологичес
кими вопросами. Сперва не 
могли найти денег на чисто 
символическую плату, затем 
ученые предложили свою 
разработку бесплатно, толь
ко внедрите. Одну установку 
сделали. Она очищала до 80 
процентов оксидов в выбро
сах. Сейчас речь идет о 
строительстве второй такой 
установки. Но сами завод
чане и первую установку эк
сплуатируют из рук вон пло
хо: в план ее работа никоим 
образом не входит, на вы
пуск лампочек не влияет, до
полнительная нагрузка — и 
только. И сиротливо лежит 
на столе начальника бюро 
Кодекс законов РСФСР об 
административных я.аруше- 
ниях, где черным по белому 
написано, что нарушение 
правил -эксплуатации, а 
также неиспользование обо
рудования для очистки вы
бросов в атмосферу наказы
вается денежным штрафом 
до 100 рублей из кармана 
того или иного ответствен
ного работника. Увы, пара
граф так и не применяется 
в объединении. Природа 
продолжает загрязняться, 
несмотря на все усилия уче
ных ТПИ остановить этот
процесс.

Г. ГОРЧАКОВ.

БЛАГОДАРНОСТЬ С УРАЛА Из почты редакции iiuiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii,ii,i|4 T O  С в Г О Д Н И  В О Л Н ^ в Т ?
«Уважаемые товарищи! 31 декабря прошлого года 

государственная комиссия подписала акт о прие.мке пер
вого этапа технического перевооружения трубоэлектро
сварочного агрегата 1220—одного из важнейших на
роднохозяйственных объектов. От имени и по поручению 
всего трудового коллектива Челябинского ордена Ленина 
трубопрокатного завода выражаем глубокую благодар
ность всем трудящимся вашего завода, которые каче
ственно и в срок изготовили и поставили рольганговые 
электродвиг^атели типа АР, АРФ, АРК для трубоэлектро
сварочного агрегата 1220 и тем самим внесли вклад в 
выполнение поставленной перед нашим коллективом 
важнейшей государственной задачи.

Нашим коллективам предстоит еще дальнейшая, бо
лее жесткая по срокам и сложная по технологии работа 
по второму этапу технического перевооружения агрегата 
1220. Хочется надеяться, что та атмосфера совместного 
технического творчества, взаимовыручки и взаимопони
мания, возникшая между нашими коллективами за годы 
сов.местной работы, будет и дальше служить нам гаран
тией выполнения намеченных партией задач.

По поручению коллектива завода директор Н. Г. Кар
пенко, секретарь парткома Б. С. Зубаков, председатель 
профкома А. А. Воронин, секретарь комитета ВЛКСМ 
Е. Н. Хлызов».

В н а д о м н и ц ы

н е  п о й д у !

Уволилась я, короче гово
ря, с фабрики, и теперь ни
каким калачом не заманишь 
в надомницы. А ведь если 
подойти к ним по-человече

ски, с добрым словом — это 
обернется выгодой для лю
бого заинтересованного пред
приятия, для государства.

3. ПАРКОВА.
г. Томск.

Б е з  х о з я и н а ■ рш

Хотя, признаться, было 
такое благое намерение. 
Когда пришлось уволиться

Такое письмо пришло на днях в объединение «Сиб- 
электро.мотор». Рольганговые электродвигатели, которые 
были поставлены в Челябинск, выпускает в Союзе лишь 
наше предприятие. Эти машины пользуются большим 
спросом у потребителей. Предприятие поставляет их на 
заводы черно!’! и цветной металлургии не только нашей 
страны, но и за рубеж.

В третье.м году пятилетки «Сибэлектромотор» собе
рет 19 тысяч рольганговых электродвигателей.

Н. 'ЗУЕВА.

из центрального универм.ага 
по болезни, меня успокоили; 
не огорчайся, на хлеб зара
ботаешь надомным трудом. 
Подсказали и адрес — ка
рандашная фабрика. Офор
милась я туда и... до сих 
пор жалею! Отбила мне ру
ки администрация фабрики.

Мастер Зоя Ивановна Бы
лина в октябре обнадежила: 
«Материалы привезем через 
пару дней». Навестили ме
ня, однако, через неделю. По- 
обклеивала я кубики с деся
ток дней — кончились заго
товки. И новые не привозит 
Зоя Ивановна, и работу 
не забирает. Уж месяц кон
чился, а сижу без денег и 
без дела. Прихожу к началь
нику цеха № 8, объясняю си
туацию, а тот «срезал угол». 
Мы вас, говорит, сюда за 
рукав не тянули...

А дальше в том же духе, 
В ноябре надо было клеить 
коробочки под карандаши.

Как это делать, я не знала 
и мастер не объяснила: ос
тавила коробку с заготовка
ми у подъезда, да и уехала 
молчком. Только через пол
месяца появилась и ознако
мила с «технологией». ЗКди- 
те, заверила, в конце меся
ца. Но не дождалась я ее и 
в первых числах декабря.

Так помучилась я несколь
ко месяцев. Зарплата за ми
нувшее время не превысила 
тридцати рублей. Что ж это 
за издевательство устроили 
на карандашной фабрике? 
Принять человека на работу 
и мурыжить без нее... Зоя" 
/Ивановна оправдыв'алакь; то 
больничный ей выдали, то 
автомашина ломается. Но 
надомники-то здесь при чем? 
Выходит, кроме мастера, ни
кто из руководителей не об
ращает \ на них внимания. 
Обуза, мол, вы, да и только^ 
Сложно совместить такую 
позицию с тем, что всюду 
пропагандируется надомный 
труд.

П о ч е м у  п о г а с л и  

с в е т о ф о р ы ?
Раньше детский автогоро

док, расположенный около 
Лагерного сада, пользовал
ся большой популярностью 
среди детей, родителей и пе
дагогов. Потоками приходи
ли сюда грушпы школьни
ков, их зн^акомили с правила
ми дорожного движения, по
ведения на улицах, дорогах 
города. Действующие свето
форы. дорожные знаки, яр
кие учебные плакаты, дет
ские велосипеды с успехом 
использовались в этих заня
тиях. В зимнее время _ в ав
тогородке заливалась снего
вая горка, действовал ледя
ной каток, а в дни школь
ных зимних каникул свети
лась новогодняя елка.

Но все это в прошлом. 
Автогородок ГАИ был пере-.

дан в ведение Кировского 
районе, и прекратилось в 
нем всякое движение. Све
тофоры, дорожные знаки, 
плакаты при отсутствии хо
зяина обветшали. Специаль
ная комната для работы ме
тодиста с детьми закрыта с 
ранней осени и по- сущест
ву превращена в кладовую. 
Объявление на дверях о том, 
что работа прстодится с 
детьми 4 раза в неделю, не 
соответствует действительно
сти, а методист — работник 
районе — совсем не бывает. 
Дети остались без заботы и 
внимания.

3. ТАКТАБАЕБА,
педагог-организатор

ТЗРИ.

Этой истории ни много Ни 
мало — 17 лет! Стоит на 
проспекте Кирова дом 
№ 61-а. Все эти годы его 
жильцы стучатся в разные 
инстанции, и все напрасно. 
Дом был сдан в эксплуата
цию в 1961 году, и с тех 
пор в нем ни разу не прово
дился ремонт — ни теку
щий, ни капитальный. Си
стемы отопления и водоснаб
жения пришли в негод
ность.

17 лет мы просим пере
дать дом более забогливому 
хозяину, но в ответ или мол

чание, или обещания. Обра
щались мы к дирекции за
вода, в горисполком, в гор
ком партии — положение 
не меняется.

В феврале нынешнего 
года я встречался с началь
ником ЖКО завода В. В. 
Роговым. Он объяснил, что 
кровлю нынче отремонтиру
ют, а работ по отопительной 
системе и водоснабжению в 
плане нет. А нам, ветеранам, 
ждать еще 17 лет сил не 
хватит!

А. ГОНИН, 
член КПСС с 1939 года.

З а ч е м  п р и с т р о й к а  
б е з  с т о л о в о й ?

Второй год в нашей шко
ле учатся шестилетки. Для

но
те

нях была сделана и принята 
в августе 1987 года с оцен
кой «хорошо» пристройка. 
Но дело в том, что в этой 
пристройке есть столовая, 
которую никто не хочет фи
нансировать — ни колхоз, 
ни сельсовет. Полтора года 
наши дети после школы шли

Да

питаться в детский сад 
из-за недостатка мест . .  
перь они после занятий пре
доставлены самим себе. ~ 
и поесть им негде...

БОНДАРЮК, 
ПОЛОМСКИХ, 

ШУЛЯЕВА 
и др. (всего 15 подшеей),

»с. К аргала/
Ш егарский район.
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Север. Люди. Нефть'

С четвертой сессии областного Совета народных депутатов двадцатого созыва
Как уж€ сообщалось в на

шей газете, 29 марта состо
ялась IV сессия областного 
Совета народных депутатов, 

'Обсудившая отчет облиспол
кома о работе е условиях 
перестройки, демократиза
ции общества и радикаль-. 
ной экономической рефор
мы. с  докладом выступил

Калугин), «Томскгазстрой» няк крупного рогатого ско- действенности принимаемых 
(т. Фрицлер). Медленно раз- та, а поросят на всю об- решений. Заведующему орг-

.......  С.Г, инструкторским’ отделом

Большое значение в уве-

вивается монолитное домо- ласть продают лишь 27—28 
строение. Оказались непод- тысяч, 
готовленными к введению 
госприемки на домострои
тельном комбинате личении объемов производ

ства и улучшении снабже- 
Недостаточное внимание ния населения продовольст- 

уделяется комплексной за- вием имеет наращивание

т. Гедимину проявлять боль
ше инициативы в совершен
ствовании стиля работы Со
ветов.

В составе исполкома ны
нешнего созыва работают

посылок для дальнейшего 
развития. Было бы хорошо, 
если бы исполком областно
го Совета оказал содействие 
в этом вопросе.

=— Ведой для нашего го
рода стало его коммуналь
ное хозяйство, — сказал 
председатель Стрежевского

группой работников облис- 
ц|)лкома председатель обл
исполкома А. Е. Высоцкий, 
но почему-то ни один из де
путатов областного Совета, 
кроме председателя райис
полкома, на заседание не 
был приглашен. Значит, обл
исполком не видит в нас

председатель облисполкома стройке, инженерному обу- мощностей по переработке два генеральных дтектюоа горвдполвдд^а Т Ф Ш ебе^  активных помощников.
А. Е. Высоцкий. Он призвал строиству и благоустройству и хранению сельскохозяйст- ведущих ^ ъ е д и н З  тт гут -  По ^ и п м ™ ^

населенных пунктов. Серь- венной и дикорастущей про- Ш утм и Гяоиппв Чтл
езные замечания были вы- На эти цели только ритетньщ ^ук^одкт^ли Но ~ ^  объединении
сказаны в докладе в адрес в 1987 году было направле ‘

призвал 
депутатов сообща, в атмос
фере высокой требователь
ности проанализировать пер
вые шаги Советов и хозяй
ственных органов по ускоре
нию экономического и соци
ального развития области, 
критически оценить резуль
таты, определить пути дви
жения вперед.

органов архитектуры (т. Ко- но 12 миллионов рублей, 
соногов), проектных инсти- Однако до последнего време- 
тутов (тт. Клеруа, .Трофи- ни не развернута эта работа 
мов). в Верхнекетском, Тегульдет-

ском, Чаинском, Томском 
Утвержденная областным районах, объединениях мяс- 

Советом программа жилищ- ной и молочной промышлен
ного строительства преду- ности. 
сматривает ввод .в текущем _

исполком напоавлял v c h h h h  ж и л ь я  на 60 тысяч кв. ^  текущем году в основ-ииюлком направлял усилия летпов б о л ь ш е  з я п я н и й  п п  ном предстоит завершить трудовых коллективов. хо- задания пя-тилетнего плана. Это воз- '-*рои1ельство и монтаж тех-

В отчетном периоде обл-

трудовых коллективов, хо> 
зяйственных руководителей, 
райгорисполкомов на дина
мичное развитие всех отрас
лей экономики, приоритет
ное решение вопросов улуч
шения продовольственного 
снабжения населения, обес
печение высоких темпов жи
лищного и социально-куль
турного строительства, на

йм нужно усилить решение 
социальных вопросов в сво
их отраслях, обеспечить вы
полнение программы произ
водства товаров народного 
потребления.

Облисполком стремился 
регулярно информировать 
население об основных на
правлениях своей работы. 
В трудовых коллективах от-

можно только при макси
мальном привлечении сил и 
средств всех предприятий и 
организаций, активной орга
низаторской работе райгор- 
иополкомов, отделов и управ
лений облисполкома.

нологического оборудования читались все члены исполко-
ма, руководители отделов и 
упра,влений. На отчетах де
путатов присутствовало око
ло 20 тысяч человек. Улуч
шилась работа с письмами, 
просьбами и заявлениями 
трудящихся.

на заводе прохладительных 
напитков, в цехе № 2 кон
дитерского комбината, цеха 
по переработке картофеля и 
емкостей по хранению кар
тофеля и овощей в объеди
нении «Томскплодоовощ- 

Рост жилищного и соци- пром». Должны быть введе- Облисполком придавалально-культурного строи- ны новые мощности по хле- большое значение выпппня-
ращивание объемов произ- тельства остро ставит воп- бопечению и вьщуску кон- «ию н а к а з о в  и зб и п я тр тт^ й
водства товаров народного рос об улучшении эксплуа- дитерских изделий в г. Аси- Однако не у д а л о с ь
потребления и оказания ус- тации жилищного фонда, не и с. Кривошеине, пище- деть необязательность ^нркп.
луг. — ,-----  -г—л,-, „  ■ - — -четь необязательность неко

его сохранности, инженерном комбинаты в Первомайском, торых руководителей Нель
В решении этих задач на- обеспечении населенных Мельникове, ряд цехов по зя согласиться с позицией 

решении этих задач на пунктов. Только за послед- производству кондитерских, таких руковопителей ^ нр- 
ряду с использованием про- ние годы проведены работы колбасных изделий и безал- домств, как тт Шестаков 
веренных форм и методов по расширению на 22,5 тыс. когольных напитков в рай- Витман, которые ставят вой’
организаторской работы ак
тивно велся поиск нетради
ционных путей, поддержива
лось все новое, что появ
лялось в ходе перестройки и 
демократизации обществен
ной жизни
ственного мнения, решению на сбои в работе жилищно' 
назревших вопросов способ- коммунального хоЛяйства 
свБовали «прямые линии» те- продолжается.

куб. метров мощностей под- °нах области.
земного водозабора, завер- тт. _______
шается сооружение мощной
канализационной системы £ Г иГ нГсрл̂ иГ % т пГ 
в Томске, введен в эксплу- ^
атапию ояя тыловых игточ- Михаилов). Упуще-атацию ряд тепловых источ- „jjjj 3 g ^ .сфере требуют
ников, тепло- и водомагист- ^  ^ ipcuyiui

рос о невозможности выпол
нения данных им наказов. 
Не вьшоляяют наказов по 
строительству детских садов 
тт, Калугин и Кошель.

Докладчик отметил, что
PI все-таки поток жа- пблиг^опкпмя критерием эфе^ктивности

. Изучению обще- и обращений граждан .чямрртитрпя Работы исполкома дол-

лефонной связи «Депутат и 
Совет» и «На связи с изби
рателями — руководители 
облисполкома». С письмами 
и предложениями обрати
лись сотни трудящихся из 
разных районов области

жилищно-Управлению 
коммунального 
облисполкома 
его службам на местах, рай- 
горисполкомам, подрядным 
организациям следует ус-и

го адместителя председателя 
облисполкома т. Фроловой.

Отличительной чертой от
четного периода является 

_ поворот к решению соци- 
(т ^т?1ппи^) альных проблем. За два го- 
' . да введено в эксплуатацию

сверх заданий пятилетки 
школ на 2,5 тысячи мест.

-------  г --------  ----------------  . . . детских дошкольных уч-реж-
Каждое обращение внима- лить работу по строительст- дений на 560 мест, ’ боль- 
тельно рассмотрено, за ис- ®У объектов водоснабжения.

канализации и газификации 
в городах Томске, Асине, 
Колпашеве,

ниц на 170 коек. Реали
зуются программы школь-

жны стать конечные резуль
таты перестройки, выполне
ние планов социально-эконо
мического развития, повы
шение благосостояния насе
ления.

Открывший прения по до
кладу первый секретарь 
Томского райкома КПСС 
А. С. Андросов внес пред-полнением установлен стро

гий контроль.
Завершившийся первый 

этап перёстройки принес не
которые положительные ре
зультаты. Экономика, соци
альная сфера области в ос- 
нсвнсм развивались в соот
ветствии с заданиями пяти
летки. В 1987 году объем 
промышленного производст
ва возрос на 6,7 процента, 
производительность труда— 
на 7.7. Валовая продукция 
сельского хозяйства увели
чилась на 6 процентов. До
срочно выполнены планы за
купок мяса, молока, яиц, 
зерна, картофеля и овощей.
Получено по 3.065 кило-
Осуадствлеш^ узловых задач, совхозы и Диальных объектов многие объединениях «Томское» и
исуществлена большая про колхозы паотийные совет- предприятия электротехни- «Меженинпвгкпйлграмма капитального строи- ^  ^овет ^  почгих птпяспрй '̂̂ ”®®«н"новское». Словотельстпя точпяширря ‘̂ ^ие И хозяйственные орга- ческой и других отраслей «объединение» здесь упот-тельства, трудящиеся оола- j обеспечили изврр-гнор промышленности. Серьезные оебляртся бппыгтр »
™ Г у к . ™ ис!  oJSe- ■Ф0Д В » ~  Т . „ Г «  ие„ос,а,ки имеются .  меди- зна“ , ‘„ б Г ™ '
S S o » . S " p c . ° ““ :  П Г Г Г ™  "S,” * 5 S  ^ л ” "п"ем"ощи «РЛДПРИЯТИ-
родного потребЛеиия и ока- ” “ , f  S e " i .  а ™ д Х ы  S r a ™  т т е л С л Т  »»" „ет.

пяйнрнтпях реформы, совершенство- ложение рассмотреть на за-
Мельникове, Первомайском, культуры и сповта°^^^'*^™”’ ‘̂ ^пании исполкома област-
Каргаске, расширить прове- ^ - ного Совета вопрос о созда-
дение благоустроительных В то же время многие овощного агрокомбина- 
работ. Надо настойчивее за- .райгорисполкомы (среди них бы все партнеры по
няться укреплением произ- к о ж е в н и к л в с к и й  П а о аб еп ь -  производству, переработке
водственной базы комму- " торговле находились на
нальных служб, шире ис- полном хозяйственном расче-
пользовать опыт Ленинского ответственности 5 -  “ самофинансировании и

ганизуют работу по укреп
лению материальной базы 
социальных учреждений. Ос
трый недостаток школ, дет
ских садов ощущается в об
ластном центре. Слабо раз
вивается материальная база 
спорта, не хватает культур
но-зрелищных учрезкдений.
Многие годы не строят со
циальных объектов

ПЖРТ. Заместителю пред: 
седателя облисполкома 
т. Малику необходимо глуб
же вникать в деятельность 
этой отрасли, повышать от
ветственность ее работников 
и требовательность к ним.

Сконцентрировав трудо
вые и материально-техниче
ские ресурсы ■ на решении

напрямую зависели от до
стижения конечной цели — 
полного обеспечения населе
ния области высококачест
венными овощами и карто
фелем. С Этим должно быть 
связано их экономическое 
благосостояние.

Подобная необходимость 
назрела и в птицеводческих

зания платных услуг, воз- ж и в о т н о в о п ы . 
росла средняя заработная кожевников°?«г 
плата трудящихся.

Однако, как показывают 
первые шаги осуществления 
экономической реформы, пе
реход на полный хозрасчет, 
самофинансирование, особен
но в сочетании с госприем- 
кой,—дело непростое. В ис
текшем году с планом выпу
ска продукции не справи
лось каждое пятое, повы
шения производительности

одноким и престарелым лю
дям. Советам, органам здра- Начальник объединения 
воохранения (т. Пановица) «Томлеспром» В. Н. Шутов 
и социального обеспечения в своем выступлении поднял 
(т. Большаков) следует' ко- вопрос о недопустимых пе- 

- ренным образом улучшить рекосах в вопросах разра- 
Вместе с тем продоволь- работу в этом направлении, ботки сырьевой базы и пла-

Томского, 
Кожевниковского, Колпа- 
шевского, Асиновского рай
онов.

«Томскнефть» создано про
изводственное управление 
по эксплуатации и ремонту 
объектов горо'дского хозяй
ства. Оно должно стать пе
реходным этапом в созда
нии единой коммунальной 
службы города, на что есть 
и решение облисполкома. 
Однако не проявляет в 
этом должной настойчиво
сти управление жилищно- 
коммунального хозяйства 
облисполкома (т. Тропин).

Три месяца длятся дебаты 
и между объединением 
«Томскнефть» и объединени
ем «Сибгражданстрой» (тт. 
Гарипов и Сергеев) о пере
даче РСУ по капитальному 
ремонту жилфонда на ба
ланс специализированной 
строительной организации.

Что касается комплексных 
программ «Здоровье», «Об
разование», «Культура», 
«Спорт», «Досуг» и многих 
других, то они должны быть 
сведены в единые област
ные комплексы, имеющие 
под собой крепкий фунда
мент для их решения.

Начальник управления 
местной прюмышленности 
А. Г. Костюченко в своем 
выступлении поставил ряд 
вопросов внедрения эконо
мической реформы.

— Существует острейшая 
необходимость в кооперации 
предприятий союзного и 
местного подчинения по вы
пуску комплектующих для 
расширения аосортимента 
товаров народного потребле
ния. Например, ТНХК рас
полагает сырьевыми ресур
сами для выпуска комплек
тующих. Но нет пресс-форм.
В то же время их могли бы , 
изготовить предприятия, 
располагающие высокими 
техническими возможмостя- 
ми.

Не выполняется прави
тельственное постановление, 
обязывающее предприятия 
союзного подчинения изго
тавливать нестандартное 
оборудование для предприя
тий местного подчинения.

О результатах целена
правленной работы по обес
печению населения продо
вольствием, жильем, това
рами народного потребления 
рассказал в своем выступ
лении председатель Шегар- 
1СКОГО райисполкома Б. И. 
Юргин:

— На 906 тысяч рублей 
сверх плана выпущено в 
прошедшем году товаров на
родного потр^ления. Одна
ко мы не смогли еще пол
ностью использовать мест
ные ресурсы и возможности 
для улучшения снабжения 
населения продуктами пита
ния.

эта проблема. Вместе можно 
было бы побывать и в по
селках, на рабочих местах, 
повстречаться с рабочими.

Организатор внеклассной 
работы Тогурской средней 
школы Кол,пашевского рай
она Т. И. Соснина отметила, 
что в районе разработана 
программа развития народ
ного образования до конца 
пятилетки. Однако она уже 

.сейчас требует корректиров
ки. Наряду со строительст
вом школ следует развивать 
базу внешкольных }гчрежде- 
ний. Это тем более важно, 
что районный Дворец пионе
ров находится в приспособ
ленном помещении. Что ка
сается школ, то они нужда
ются в лучшей оснащенно
сти и кое-что можно решить 
на месте. Например, осво
ить выпуск специальной ме
бели на Тогурском пром
комбинате, специализиру
ющемся на производстве 
кухонных гарнитуров, кото
рый, кстати, работает всего 
в одну смену. Некоторые ви
ды спортинвентаря, в кото
ром нуждаются школы, 
можно бы изготавливать 
на томских предприяти
ях. Сославшись на выводы 
комиссии по народному об
разованию, здравоохранению 
и социальному обеспечению, 
Т. И. Соснина предложила 
разработать в области еди
ную комплексную програм
му «Детство».

Старший мастер конди
терского цеха Томского хле
бокомбината Н. А. Живо-. 
глядова говорила о тех ме
рах, которые предпринима
ются на предприятии для за
крепления кад)зов. Это и 
оказание безвозмездной по
мощи, и бесплатное питание, 
и введение оплат и отпусков 
за работу в вечернее и ноч
ное время. В То же время, 
учитывая, что труд на про
изводстве тяжелый, руко
водству предприятия . и го- 
родоким организациям надо 
больше , уделять внимания 
этой отрасли. Требуется 
помощь в проектировании 
жилого дома для комбината, 
детских учреждеий, малосе
мейного общежития.

Успешно (грудится в бригаде 'Закнева из [Стрежевско
го УБР помощник бурильщика Тагир Мукминов, В со
вершенстве он освоил свою .профессию, поэтому работать 
с ним легко. I

Фото Н. Лесникова.

г-'

Этика деловых отношений

О Г У Р Ц Ы  
в  ХО ЗРЙ С Ш

— Ого, сегодня 200 кило
граммов отвалили,— не мог 
скрыть своего у|довлетворе- 
ния шофер-экспедитор сто
ловой № 80 М. И. Завья
лов, — а в прошлый раз, 
смешно сказать, всего 
шестьдесят получил. Прав
да, нынче мне в нагрузку к 
огурцам еще двести кило 
зелени добавили. Ладно, лук 
— он не пропадет, а вот 
свекольник совсем ни к че
му. Ну, да главное — огур
цы!

дукции на рынке. И хозяева 
огурцов стремятся реализо
вать свою самую раннюю 
продукцию именно по высо
ким ценам рынка, а не по 
госрасценкам общественного 
питания. А потом, когда 
огурцов будет очень много 
и спрос на них снизится, то
гда можно вспомнить и про 
безотказный сбщепит. Вот 
такая «огуречная» этика.

— А что вы хотите? — 
говорили .мне. — Хозрасчет 
диктует...

В небеспроблемном зару
бежном далеке, даже у та
мошних «акул» и «воротил» 
существует, однако, вполне 
нормальное: «Кто платит,
тот заказывает музыку».
В «Кузовлевский» информа
ция о международных стан
дартах еще явно не просо
чилась. Поэтому экспедиторы 
незадачливого общепита вы
нуждены ежедневно тратить 
время в длительных стоян
ках у тепличных блоков.

О хозрасчете. 18 марта за 
потребности — минимум общепитовской нордюй огур-^у 
тонн. цов в совхоз, находящийся, '

ственная проблема поч1реж- , ,  ,, 
нему остается острой. Соз- Необходимо активизиро- 
данный производственный ^^ть деятельность учрежде-
потенциал агропромышлен
ного комплекса области рас
крыт еще далеко не в пол
ную силу. В результате 23 
хозяйства, или почти пятая 
часть, закончили 1987 год с

труда -  четвертое, сниже- убытками в 7,8 миллиона

ний культуры и спорта (тт. 
Салопова и Скрипко). Обл
исполкому, первому заме
стителю председателя т. Габ- 
русенко, облплану (т. По
пов) следует сосредоточить 
усилия на укреплении мате-

нируемои номенклатуры 
производства.

— Без сбалансированно
сти этих показателей нельзя 
вести речь о социально-эко
номическом развитии кол
лективов. К примеру, в ми
нувшем году при перевыпол-

Первостепенная задача те
кущего года — это завер
шение реконструкции хлебо
завода, цехов пищекомбина- 
та, маслозавода, лесопункта, 
с пуском которых уже в те
кущем году можно произве
сти дополнительно товаров 
народного потребления около 
1 миллиона рублей и осво-

ния себестоимости — третье рублей "серьезньге "нГлостст- Риальной базы социальной "о производст- ить более 15 новых видов
предприятие. Промышлен- ки в развитии животновод- усилить контроль за __лесоматериалов товаров для народа.
ной прюдукции по договор- ства в Александровском 
ным с^язательствам недода- Бакчарском, Кривошеин- 
но на 68,4 миллиона рублей, оком, Тегульдетском рай-

Медленно осуществляет
ся переход на прогрессив
ные принципы организации 
и оплаты труда, особенно в 
объединении «Томскрыб- 
пром» (т. Нестеров), управ
лении хлебопекарной про
мышленности (т. Петрачко- 
ва), .управлениях хлебопро
дуктов, местной и топливной 
промышленности (тт. Талов- 
ский, Костюченко, Волост- 
нов).

кубометров

онах. Причины этого кро
ются в недостаточном уров
не руководства и компе
тентности кадров, в слабой 
трудовой и технологической 
дисциплине.

выполнением планов комп- 
лексного социального разви- Р^Дприятия объединения 
тия районов, городов, трудо- Уплатили штрафов за недо- 
вых коллективов поставку лесопродукции в

номенклатуре около 6,5 мил- 
В работе облисполкома в ■'’иона рублей, 

отчетный пержвд важное

Облисполком, 
пром принимают меры к 
повышению экономической 
эффективности сельскохозяй- 
сдвшного 'производства. 
Особое внимание уделяется

место занимали ©опросы со
вершенствования демокра
тии, всей системы социали-

Это в свою очередь при
вело к тому, что объедине
ние потеряло половину пла
нового фонда материально-облагро- стического самоуправления, „„ пооттлвнис ю  ч

^ повьппения роли и значения ™/„°°'[^Р®™1 (2-^ .™ и о н а

Докладчик отметил, что, 
несмотря на отдельные до
стижения, не произошло 
коренного перелома в капи-

Советов в решении задач 
перестройки экономической 
и общественной жизни. За
метно повысились инициати
ва и активность депутатов. 
Большую работу в Совете,

материальной своих избирательных ок-
^ о т н ^ с т в а  Ускотенны ^лены облиспол-кома тт. Версткина, Криво

ва, Кулешова, депутаты об-

рублей), треть фонда соци
ального развития.

Беда в том, что аналогич
ные перекосы имеются не 
только в плане 1988 года, 
но и заложены в проек'г 
плана 1989 года. И попыт
ки выйти из этого заколдо
ванного круга пока терпят 
провал.ми темпами началось соору-

тальном строительстве. За ластного Совета тт. Денисо-
прошлый год недоосвоено Бирюков, Мосейчук, За-
около 25 миллионов рублей итрЛприпм *^^Р°птельству в рукина, Татаринцева, Щер 
капитальных вложений, с са по^откорм^*10 тысет ^ многие дру-

лов крупного рогатого скота.
Наряду с заботами об об _ ___

щественном секторе, облис- в Советах идет медленно и
полком, многие райгориспол- трудно. Не изжиты давно ^^ранее знают, что их при- 
комы неоднократно в эти сложившиеся стереотипы, были не хватит рассчитатК- 
годы рассматривали вопро- привычка действовать с ог- ся с заранее запланирован-

нь,ми штрафами за недопо-

планом не справились свы
ше трети строительно-мон
тажных организаций. Не от
вечает возросшим потребно
стям база подрядных орга
низаций и предприятий, про
изводящих местные строи
тельные материалы. Не-

Сегодня все делают став
ку на новый механизм само
развития. Но он может ока
заться мертворож'де'нным 

Вместе с. тем перестройка если трудовые коллективы

ных хозяйств. Однако пого- станции. На пленуме обко- ставку дрод-укиииЛПВТчА ГТГЛТЯ МО TTtr,tI.tlUTV ТТГ*.  ̂-Ч__ _____  .Vс ^ т Л ь с т в ’г '̂^новыу п З !  ™ Ь 1 Х  по- ма партии в мой адрес, как а плани
руемый фонд социального

H°f 10о"да»м S .'S ? "  “ ■’«'J'''™™™

И промышленности стройма- гатого скота и 71 свинья. В 
.т^иалов .объединение самом южном Томском рай-
«Томскстройм'атериалы» (т. оне эти показатели значи- 
Козлов), Главтомскстрой тельно ниже. Колхозы и 
(т, Мальцев), «Томскагро- совхозы практически не 
гфомстрой» (тт, Витман. продают населению молод-

замести- 
телям, руководителям отде
лов и управлений, райгорис
полкомов.

Cej<peTapm облисполкома 
т. Парфенову надо больше

жилья предусматривает не- 
многим более половины 
средств от расчетной пот
ребности.

Многйе коллективы сегсд- 
ня нуждаются именно в со
циальной защищенности, в

работать над повышением создании объективных адед

Райисполком поддержал 
предложение Маркеловско- 
го сельсовета о создании в 
населенных пунктах неболь
ших звеньев из пенсионеров 
и учащихся старших клас
сов для выполнения неслож
ных видов работ. Звенья 
будут обеспечены легкими 
колесными тракторами и 
прицепной техникой. Они 
смогут оказать большую по
мощь в заготовке сена насе
лению, в первую очередь 
пенсионерам, не отрывая 
при этом основную кормоза
готовительную технику. Им 
можно будет поручить и ряд 
других работ 1ПО оказанию 
услуг населению, таких как 
вспашка огородов, вывозка 
дров, сеца,

— У нас в районе есть 
строительная организация 
МПМК-1229, которая при
звана строить объекты толь
ко для совхозов, — сказала 
в своем выступлении доярка 
совхоза «Павловский» Кар- 
гасокского района Г. И. Сн- 
кора, — НО она строит в ос
новном для районного цент
ра. В наших селах не хвата
ет жилья, в с. Павлове нуж
ны средняя школа. Дом 
культуры. В клубах посел
ков Геологический, Соснов- 
ка, Киндал нет культработ
ников, фельдшера. Пусто на 
■полках магазинов потребко
операции. Недавно к нам в 
район решать вопросы снаб
жения населения продоволь- 
ствие.м приехал с большой

Председатель исполкома 
Комсомольского поссовета 
Л. С. Задонская подняла 
вопрос о проблемах, меша
ющих дальнейшему соци
ально-экономическому раз
витию поселка; Очень слабо 
занимается строительством 
Комсомольское ЛХПО уп
равления лесного хозяйства, 
не использующее современ
ные формы вовлечения кол
лектива в развитие соц
культбыта. Помощь требу
ется и от областных ве
домств. Нуж1ны средства на 
строительство школы, про
ект которой уже имеется.

'Председатель Государст
венного комитета РСФСР по 
труду и социальным вопро
сам А. П. Блохин подчерк
нул, что принятая партией 
и правительством стратегия 
ускоренного социально-эко
номического развития тре
бует улучшения использова
ния трудовых-ресурсов. По
ставлена задача повышения 
производительности труда 
при сокращении численно
сти работающих. Это тем 
более важно, что дефицит 
рабочей силы в Западной 
Сибири наиболее высок. Но 
по Томской области в целом 
складывается благоприятная 
демографическая ситуация. 
Отмечен рост численности в 
сельской местности. Эконо
мика области развивается 
ускоренными темпами, и от
радно, что расчет делается 
на свой трудовой потенциал. 
Однако в дальнейшем необ
ходимо проведение более ак
тивной . трудосберегающей 
политики. (Ставка должна 
быть сделана на более ши
рокое внедрение экономиче
ских методов и рычагов. К 
сожалению, еще велика доля 
ручного труда в производст
ве, не используются в пол
ной мере возможности ра
ционализаторства и изобре
тательства, заметны потери 
рабочего времени из-за вре
менной нетрудоспособности 
по болезни, и особенно по 
уходу за детьми. Для устра
нения этих негативных явле
ний необходимо больше вни
мания уделять внутрипроиз
водственному хозрасчету, 
активней переводить обору
дование на многосменный 
режим работы, умело при
менять тарифные ставки^

По обсужденному вопро
су сессия приняла решение.

С Михаилом 'Ивановичем 
мы встретились в отделе 
реализации продукции сов
хоза «Кузовлевский». В это 
время здесь скопилось более 
двадцати машин общепита, 
прибывших за дефицитным 
продуктом.

— На наши почти четыре 
десятка городских точек (^- 
щепита, — отмечает на
чальник областного управле
ния общественного питания 
Л. Н. Головенко, — в мар
те было выделено всего 65 
тонн свежих огурцов. А на
ши
сто тонн.

— Да и получить эти 
свои «выделенные» огурцы 
в «Кузсвлевсксм»—дело не
простое, — говорит заме
ститель директора рестора
на Томского аэропорта В. Н. 
Кукарцева. — Сюда едешь 
на своей машине. Огурцов 
выписывают помалу, гово
рят, чтобы, мол, всем хва
тило. А потом еще два-три 
часа в очереди за своей 
сотней килограммов' стоишь. 
И так четыре раза в неде
лю, в дни сборов. Просто 
работать некогда.

Слов нет, ранний огурец 
— дело нужное, товар ред
кий, спросом пользующий
ся. Но, может быть, претен
зии общественного питания 
по части огурцов чересчур 
высеки, а совхозные мощно
сти невелики и он не справ
ляется с плановыми посгав- 
ками? Нет, предприятия об
щепита могли бы реализо
вать продукции значительно 
больше. Да и за мощности 
волноваться особенно не 
приходится: 540 тонн дефи
цитной продукции снято с 
зеленых плантаций «Кузов- 
левского» только в марте.

— Куда же идут огурцы, 
если у нас их почти нет? — 
спросила В. Н. Кукарцева.

— Мы пользуемся своим 
правом и реализуем излиш
ки огурцов на рынке, — 
последовало разъяснение из 
совхозного отдела реализа
ции. Однако сколько было 
реализовано этих «излиш
ков», уточнять отказались.
И еще не вспомнили о том, 
что рыночные огурцы «ку- 
зовлевского» производства 
обошлись и обходятся покупа
телям ровно на 1,5 рубля дцро- 
же, чем в магазинах гор- 
плодоовощторга и предприя
тиях общественного пита
ния. Это, конечно, выгодно 
производителям, которые 
действительно имеют право 
продавать часть своей про-

кстати, в двадцати километ
рах от города, прибыло 22 
машины, которые увезли от
туда в среднем по 100 — 180 
вожделенных килограммов. 
Но ведь доставка продукции 
по базовым предприятиям 
общепита входит в обязан
ности поставщика, то есть 
совхоза «Кузовлевский», и 
накладные расходы на орга
низацию кольцевого завоза 
тех же огурцов и зелени не
сет именно он. Точнее, дол
жен нести.

— Да, у нас есть боль
шие машины, рефрижерато
ры для доставки продукции. 
Но не повезут же они по 
100 — 150 килограммов по 
столовым, это же совсем не- 
выгодно, — дает разъясне
ния заведующая отделом 
реализации совхоза В. С. 
Лаврикова. — А вообще-то 
кольцевой завоз не осуще
ствляется потому, что с уп
равлением общественного 
питакия пока не заключон 
соответствующий договор.

Только ли поэтому? При
чина, думается, и в ином. В 
«Жузовле)зском» произошла * 
любопытная метамо1рфоза с ' 
этой истиной — «Кто пла
тит,..». Теперь, с легкой ру
ки кузовлевских хозяйст
венников, известный зару
бежный тезис трансформи
рован следующим образом: 
«У нас кто платит, тот не 
заказьшает.,, но все равно 
платит!». Новоявленным 
огуречным мснополистам из
вестно, что потребитель по
просту никуда не денется 
И если ему нужны огурцы, 
он приедет за ними сам, за 
свой счет и возыу1ет их 
столько, сколько ему дадут, 
да еще и неходовой товар 
прихватит «в нагрузку».

А этика хозяйственных 
отношений здесь, выходит, 
неходовой товар?

А. МАКСИМОВ.

Еще один дом МЖК
Рядом с домостроитель

ным комбинатом поднялся 
второй дом молодежного жи
лого ксмплекса ДСК. В 
десятиэтажке 120 квартир. 
Ордера в них получат моло
дые рабочие и специалис
ты автообъединения «Томск- 
стройтранс», трестй «Спец- 
строймеханизация», ДСК, 
завода КПД, проектировщи
ки института «Томскграж- 
данпроект».

Строителям СУ-16 актив

но помогали бойцы отрядов 
МЖК. Монтаж объекта ве
ла ко.мплексная комсомоль
ско-молодежная бригада Ви-Ф 
талия Челпанова. Второй 
дом МЖК сдан на три ме
сяца раньше нормативного 
срока. В планах строителей 
молодежного жилого комп
лекса на этот год—ввод 
общественно - культурного 
центра и начало монтажа 
еще одной блок-секции из 
40 квартир. -

В. ЛЕБЕДЕВ.
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Перестройка образования: к пленуму обкома КПСС

ЗЙЧЕМ Ш Н Ш
лярные практические заня
тия на вычислительной тех
нике ведутся в 115 школах 
области из 182. Многие уча
щиеся имеют возможность

спасет углубленное изучение 
литературы или физическое 
воспитание. А кто-то будет 
ратовать за спецшколы, спец- 
классы... Кстати, и в отноше-

Прошел февральский Пленум Центрального Комитета НИИ ш агс ш  компьютеризации 
КПСС, сделаны на нем доклады, приняты постановления. Те- п н а ш е й  п б л я е т и  в ы  н е  еп- 
перь наступил период практической реализации этих доку-
ментов. Зачем же пленум Томского обкома КПСС? Сделает на в е р н о  И Н ф о р м и р о в ар Ы
нем доклад первый секретарь обкома КПСС, выступят секре- (НО Т ут уЖ  ОКОрее наша ВИ- 
тари обкома, выступят другие товарищи. Будет повторение на, В п о с л е д н е е  в р е м я  п е р е -  

сказано на Пленуме Центрального ; Комитета с т а л и  о б  ч т о м  п и с а т ь )  P e r v -  КПСС. Зачем это? Выступят еще зав. облоно 3. :Г. Барашева и э т о м  п и с а т ь ) ,  г е г у
начальник профтехобразования по Томской области В. С. Си
зов. И тоже ничего нового не скажут, так как Ьни никогда 
не работали в поколе, СПТУ. Их надо послать в школу рядо
выми учителями работать, чтобы они «понюхали» дух .шко
лы, чтобы «поварились» в ре проблемах...

Самым главным вопросом перестройки образования, рефор- . ___
мы школы является компьютерное образование. Когда у каж- п я Л л т я т ь  н я  н р й  r  н ы ч и с л и - догр ученика на pro ученическом месте будет кндивидуаль- н а  н е и  В В Ы Ч И ^
ныи компьютер и мы .научим его с ним работать, — мы сра- т е л ь н ы х  ц е н т р а х ,  л .  п о  и н н  
зу почувствуем качественный скачок .в знаниях, образовании, ц и а т и в е  КОМСОМОЛЬСКИХ ор- 
а впоследствии и в повышении производительности труда на г а н и з а ц и й  В с е м ь  О тд ал ен - 
производстве и вообще во всей нашей перестройке общества. п я й о н о н  о б л я г т и  но л п е -А пока в большинстве наших школ Томской области предмет п ы х  р а й о н о в  о и л а с 1и  в о  в р с  
«информатика и вычислительная технит<а» преподается «на МЯ к а н и к у Л  к о м п ь ю т е р ы  п р и -  
пальцах».

Что касается других вопросов перестройки образования, 
таких как постройка Новых школ, увеличение ученических 
мест, рсвоенив новых методов обучения, творческий подход, 
сотрудничество учителя и ученика, роль семьи в образовании, 
роль общественности, /оснащение школ техническими средст
вами, партийное руководство школой, главенствующая роль 
учителя, всеобщее среднее образование, трудовое обучение, 
демократизация народного образования, самоуправление, вы
работка диалектического мышления, интернациональное ,и пат
риотическое воспитание, .и -г. д. и 1т. п., — эти вопросы перед 
образованием всегда стояли, стоят и будут стоять. Здесь )ни- 
чего нового нет. По-моему, остается только одно; работать и 
работать, и работать. ;И меньше заниматься «говорильней».

На экзамене
и в жизни

г. Томск.
Н. БАТУРИН, 

учитель.

возятся на судах и автобу
сах. КаЦ видите, изучается 
вычислительная техника не 
только «на пальцах».

И, наконец, есть проблемы 
взаимодействия общеобразо
вательной и высшей школ в 
нашей области, участия 
предприятий в их делах.

«По-моему, остается толь
ко одно, — пишете вы, — 
работать и работать, и рабо
тать!». Но ведь все-таки сна
чала надо «на берегу» дого- 
воршться, над чем работать. 
У людей много предложений 
по перестройке образования 
конкретно в условиях нашей 

Уважаемый Николай Сте- решать' те или иные пробле- Томской области. Мы это 
панович, ваше письмо, на мы именно в Томской обла- ощущаем даже по почте руб- 
наш взгляд, точно отражает сти. Когда мы говорим «боль- рики, в которую и вы при- 
состояние той части общест- ше социализма», подразуме- слали письмо. Кто должен 
ва — в том числе и некого- ваем ведь и больше путей все объединить, осмьаслить? 
рых педагогов, — которая достижения цели. В томчис- Резонно, что выработать 
никак не может привыкнуть ле и в образовании. программу действий — йена
к демократии. Немало лю- У нас проблемы иные, чем, один год — берется област- 
дей продолжает считать, что скажем, у архангельцев или ной комитет партии на своем

Комментарий отдела науки и учебных 
заведений редакции:

могут быть лишь два мне 
ния: «мое» и «н^рравиль

читинцев и даже наших со- пленуме, 
седей - кемеровчан или И в заключение. К ваше- 

ное». Отсюда, думаем, и ваш новосибирцев. Вот мы и дол- му сведению, заведующая 
категоричный тон, категорич- жны сообща думать, как их областны.м отделом народно- 
ные утверждения. скорее решить. Посмотрите, го образования 3. Г. Бара-

А теперь о сути вашего сколько «вопросов перестрой- шева работала прежде учи- 
письма. Вы совершенно пра- ки образования» указано в телем в школе рабочей мо- 
вы, когда пишете о необхо- вашем письме: от строитель- лодежи, а затем в школе 
димости практической реали- ства школ до патриотическо- № 1 г. Томска, В. С. Сизов 
зации решений февральского го воспитания. Но главным по образованию тоже учи- 
Пленума ЦК КПСС. Но ведь вы считаете компьютериза- тель, трудовую деятельность 
Пленум ЦК при всей деталь- цию. И потому все остальное начал учителем в Ежинской 
ной проработке положений — несущественно? А у кого- школе Первомайского райо- 
перестройки образования не т'о, может быть, иное мне- на. Так что ваша категорич- 
мог конкретизировать, как вне. Например, что школу ность вновь вас подвела.

Впервые среди учащихся 
ПТУ прошел смотр знаний 
по общественным дисципли
нам. Из двадцати восьми 
училищ приехали в Томск 
ребята. Посланцев сельских 
и городских училищ радуш
но встретили в СПТУ-11,

Здесь учащихся ждал 
строгий экзамен: каждый
«тянул» свой билет. Первые 
два вопроса по конкретному 
историческому материалу, а 
вот третий — о конкретно
сти современной.

Были, например, такие 
вопросы. Как отражается де
мократизация в вашей груп
пе, на уроках? Возможен ли 
переход вашего училища на 
хозрасчет и самофинансиро
вание? Как вы понимаете 
самовоспитание, педагошку 
сотрудничества? Ваш произ
водительный труд в неучеб
ное время?

Умение творчески мыслить, 
применять знания на прак
тике, отстаивать свою идей
ную позицию — это и пред
полагали заданные вопросы. 
Конечно, не каждый смог на 
все ответить. Но многие ре
бята показали свою полити
ческую сознательность и са
мостоятельное мышление.

Приятно поразила членов 
жюри Оксана Худякова из 
СПТУ-9 г. Колпашева. По
мимо знаний партийных до
кументов, Оксана продемон
стрировала необычайную для 
шестнадцатилетней девочки 
социальную зрелость. Она 
обеспокоенно говорила о бес- 
хсзяйственности, царящей на 
Тогурском ЛПК, гниющей 
древесине. • Девушка имеет 
четкое пдзедставление о том, 
как сделать связь ПТУ с 
базовым предприятием не

формальной, как организо
вать социалистическое со
ревнование между бригада
ми в училище.

Глубокое понимание пере
мен сегодняшнего дня пока
зали А. Шорец из Асина, 
Н. Ильницкая из Кожевни
кова. Ребята из сельских 
СПТУ отвечали намного гра
мотнее своих городских ро
весников! Наверное, серьез
нее отнеслись к смотру и са
ми рюбята, и их педагоги. В 
итоге все призовые места 
заняли сельчане. А жюри 
было беспристрастно. Ведь 
они слушали не Свету, не 
Петю, а «Демокрита», «Де
мосфена», даже «Аполлон» 
здесь был! Дело в том, что 
все ребята взяли себе псев
донимы, которые лишь после 
подведения итогов раскрыли, 
и этот элемент игры сделал 
конкурс захватывающе инте- 
ресньщ, да и оценки взрос
лых в этом случае не под
вергались сомнениям.

Думается, что такие смот
ры общественных дисциплин 
станут обычным для ОПТУ 
делом. Ведь они учат ребят 
ориентации в событиях се
годняшнего дня. Вот только 
хотелось бы, чтобы и исто
рический факультет нашего 
Томского уни1верситета не 
оставался в стороне от та
ких смотров. Ребята из 
СПТУ несколько раз обра
щались в деканат истфака с 
Просьбой встретиться со сту
дентами - старшекурсника
ми, хотели послушать их бе
седы, обменяться мнениями. 
Да только будущие общест
воведы, как, впрочем, и их де
кан, пока не приняли пред
ложения.

Р. СКРИПНИКОВА.

В стороне от хозрасчета-

Не ДО изысканности кухни,
пока работники столовой Академгородка не наведут элементарный порядок

Наша жизнь сегодня так стремительно поворачивается 
в сторону экономики, !что даже понятия, относящиеся к 
категориям этическим, несут в себе некий экономический 
заряд. Применительно к коммерческой сфере возможно
сти такого порядка в наше перестроечное время не огра
ничены. Но вот парадокс: ими не хотят пользоваться...

ДВА ВИЗИТА 
В КАФЕ

«БЕЛОСНЕЖКА»
После реставрации откры

лось в Ападбмгородке дет- 
1 'скае кафе «Белоснежка». В 
'  одну из суббот ровно в пол

день распахнулись двери и 
гости, что называется, ахну
ли. Покорил и внешний 
блеск— отделка и оформле
ние. и изысканность кухни. 
Представьте барную стойку, 
уставленную явствами. Бело
снежное мороженое, разно
цветные муссы, желе, бока
лы с «заиндевельши» края
ми, ароматные коктейли и 
прочие деликатесы, вплоть 
до урюка, фаршированного 
грецким орехом и залитого 
сметаной.

Прошло два дня, и стойка 
опустела. Не только делика
тесов — не было даже хле
ба, чтобы съесть оставше
еся позавчерашнее залив
ное. Что же произошло? Да 
ничего особенного. Привыч
ная ситуация, и оправдали 
ее потом привычным аргу
ментом — нехваткой кад
ров. Нужда в специалистах 
в сфере общественного пита
ния действительно острая 
(на сегодняшний день не 
хватает более 60 процентов), 
но вот что настораживает. 
Этот дефицит стал своеоб- 
разньм щитом, надежно 

) скрывающим многие грехи, 
мешающие перестройке в 
сфере общественного пита
ния, если об этом говорить 
всерьез. Однако не будем 
опещить с выводом. (11амое

время вспомнить о хозрасче
те. Скажем, коллектив базо
вой столовой № 14 треста 
столовых № 1 (кафе— один 
из филиалов этой столовой), 
по утверждению работников 
областного управления об
щественного питания, пере
шел на хозрасчет в июле.

— Хозрасчет? — с недо
умением переспрашивают 
сотрудники кафе. — Вроде 
перешли, только на частич
ный. Что это такое? Не зна
ем.

Что ж, бываев. Воаможно, 
более осведо.млены сотруд
ники базовой столовой? 
Увы, даже заведующая про
изводством Е. Н. Шабанова 
оказалась не в курсе дела и 
порекомендовала обратиться 
к директору Н. А. Кайро- 
ву, а тот и сам толком ни
чего не смог объяснить.

с у в е н и р н ы й
ШНИЦЕЛЬ

Инженер-механик из Кие
ва А. А. Ковнин, которого в 
Томск привели командиро
вочные заботы, убез в древ
ний Киев весьма оригиналь
ный сувенир — шницель, 
приготовленный в базовой 
столовой № 14, в которой 
питаются сотрудники ТФ 
СО АН СССР.

— Покажу землякам, чем 
сибиряков кормят, — гово
рил Альберт Алексеевич, за
ворачивая в -газету «гости
нец», внешне сильно напо
минавший подошву старого 
башмака.

— Думали, для радости 
строим себе столовую, а ока
залось, для язвы желудка, 
— добавил сосед по столу 
научный сотрудник Инсти
тута сильноточной электро
ники А. А. Ким. И он, по- 
жалуй‘, нрав. Местная поли
клиника подтвердила рост 
желудочно-кишечных забо
леваний. Ассортимент убог, 
кругом неуют и антисанита
рия, особенно в подсобных 
помещениях, где даже зи
мой (!) роятся мухи.

— А чего, собственно, вы 
хотите? —спрашивает заве
дующая производством Е. М. 
Шабанова.—Вечно эти уче
ные чем-нибудь недовольны! 
Вкусные обеды им подавай! 
Из чего? Продуктов-то нет! 
Жирная свинина да куры. В 
декабре ни единого грамма 
говядины не дали.

Кажется, о существовании 
такого понятия, как профес
сиональное честолюбие, 
здесь не подозревают. Впро
чем, и просто человеческая 
совесть в дефиците: и бро
вью не повела Екатерина 
Михайловна, когда в доку
ментации о получении про
дуктов за декабрь обнару
жился^ довольно солидный 
мясной ассортИ'Мент, в том 
числе колбаса, баранина, раз
ные сорта говядины (всего 
более двух тысяч килограм
мов).

Трудно поверить в прова
лы памяти заведующей про
изводством. Но ведь такое и 
на неопытцость не опишешь.

ЛОЖЬ в РЕЕСТРЕ 
ДОСТОИНСТВ

— Знаете, нам уже надо
ело работать за Томский фи
лиал!—сердито говорит ди
ректор треста столовых №1

Л. Н. Кузьменко.— Слиш
ком большие запросы у на
ших ученых. Ведут себя’ как 
нахлебники. Не хотят палец 
о палец ударить.

Признаюсь, пришлось 
сразу подкорректировать мо
нолог Людмилы Николаев
ны-,' чтобы потом не приш
лось ей испытывать нелов
кость за сказанное в мину
ты раздражения. Но если бы 
дело было только в эмоци
ях.

Договор о содружестве меж
ду столовой и президиумом 
Томского филиала заключен 
сразу же после ввода помеще
ния в строй. И сразу же 
все материально-хозяй
ственное обеспечение—энер
гетическое, транспортное, 
приобретение ме^ли, обору
дования, обслуживание, ре
монт и многое другое —(аздл 
на свои плечи филиал. Ре
конструкция кафе «Бело
снежка» обошлась в 60 ты
сяч рублей. Более 30 тысяч 
потрачено на обустройство 
диетзала, 10 тысяч ушло на 
приобретение нового обору
дования для базовой столо
вой, плюс транспорт, энерго
снабжение и прочее—еще 15 
тысяч. Это затраты только 
одного года — минувшего. 
Теперь о социальной помо
щи. Два года назад из об- 
щефилиальского фонда кол
лективу выделили несколько 
мест в общежитии, двух
комнатную квартиру, кото
рую получил бывший дирек
тор. В минувшем году сно
ва выделили трехкомнатную 
квартиру, шесть мест в об
щежитии и комнату.

Может, подобное за
явление—свидетельство про
фессиональной некомпе
тентности руководителя трес
та или нежелания вникнуть 
в суть происходящего? Увы,

факты говорят все о том 
же—о дефиците деловой по
рядочности. Самое печаль
ное, что ,в данной сфере к 
этому дефициту давно при
выкли. Профессиональный 

^  обман тут не только не счи
тается пороком, скорее на
оборот—входит в реестр 
профдостоинств. Не глав
ных, конечно. Вот самый 
свежий пример. В начале 
декабря, когда вопрос о кад
рах для столовой Айадем- 
городка поднимался на од
ном из совещаний в горко
ме КПСС, Л. Н. Кузьменко 
заявила, что проблема уже 
решена. В столовую направ
лены две группы выпускни
ков техникума общественно
го питания. Пде они, моло
дые повара?.. Систематиче
ское невыполнение плана, те
кучесть кадров, нарушения 
финансовой дисциплины (в 
прошлом году, например, до
пущена недостача более че
тырех тысяч рублей), при
бавьте к этому экономичес
кую безграмотность кадров и 
-никакого интереса к учебе, 
как у руководителей, так и 
у подчиненных,—вот систе
ма работы. И все сходит с 
рук. А почему бы нет, если 
существует такое надежное 
забрало, как дефицит кад
ров и «неразворотливые» 
шефы?

...А мы пытаемся понять, 
почему в коммерции пренеб
регают мелочами, принося
щими людям и казне выго
ду. Все ждем перемен, ко« 
торые придут к нам вместе с 
хозрасчетом. И не догады- 
ваем1ся, что ни хозрасчет, ни 
перемены, грядущие с ним. 
тут пока никому не нужны. 
Трудно ведь будет прятать 
должностные грехи.

Л. МЕРЦАЛОВА.

О ЧЕН ПИШУТ ГАЗЕТЫ КИРА
Ведущая тема зарубежной печати—ито

ги завершившегося в Софии заседания Ко
митета 'Министров иностранных дел госу
дарств—участников Варшавского Договора. 
Под заголовками «В духе нового полити
ческого мышления», «По пути упрочения 
мира», «Призыв к ликвидации тактических 
ядерных ракет» газеты помещают статьи с 
изложением принятых на заседании доку
ментов-коммюнике и обращения к госу
дарствам—членам НАТО, всем странам — 
участницам Со'вещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе. Подчеркивается, 
что эти документы являются важным эле
ментом в общей В'нешнеполитической ли
нии братских стран в борьбе за укрепле
ние мира, за прекращение гонки вооруже
ний и разоружение. Особое внимание уде
ляется настоятельному призыву последо
вательно наращивать усилия всех и каж
дого государства в целях придания про
цессу разоружения непрерывного и необ
ратимого характера, заключения новых со
глашений, направленных на дальнейшее со
кращение накопленных арсеналов ядерно- 
го оружия.

«Комитет министров призвал страны 
НАТО не предпринимать никаких шагов, 
которые подорвали бы проделанную в пос
ледние два года позитивную работу по ра
зоружению,—(пишет английская «Мор- 
ншг стар». — Выражена также готовность 
обменяться данными о вооруженных си
лах и обычнь/х вооружениях стран—участ
ниц Варшавского Договора и НАТО в 
Европе». Лондонская «Файнэншл тайме» 
выделяет предложение социалистических 
стран начать отдельные переговоры о со
кращении тактического адерного оружия 
в Европе, включая лдерные компоненты 
средств двойного назначения, и последу
ющей ликвидации такого оружия.

Чехословацкая «Руде право» в статье 
«Диалектика нового мышления», рассмат
ривая теоретические аспекты современно
го развития социалистического общества.

НИКАРАГУ.Л. Антивоенный активист Брайан Уилл
сон, который в прошлом году потерял обе ноги в резуль
тате наезда военного поезда во врем'Я демонстрации про
теста у базы ВМС США в Конкорде (штат Калифорния) 
против поддержки США никарагуанских контрас, нахо
дится с группой американских сторонников мира в Ника
рагуа. Цель поездки—оказать помощь народу этой стра
ны в вотетаковлении- разрушенных сомосовцами экономи
ческих объектов, жилых домов, школ и больниц, в отра
жении нападений контрреволюционеров.

Уиллсон намерен посетить больницы, где лежат лю
ди, получившие ранения во время налетов контрас для 
поддержания их морального духа.

НА СЕШМКЕ; Брайн (Уиллсон во время пресс-конфе
ренции в Сацоа, устфоенной 'после приезда (в Никарагуа.

Телефото Рейтер—ТАСС.

Обвиняется в коррупции
ТОКИО. Младший брат бывшего южнокорейского ди

ктатора Чон Ду Хвана—Чон Гюн Хван арестован по об- 
'Винению в коррупции. Он обвиняется в незаконном при
своении 7 миллиардов вон из казны возглавлявшейся им 
в течение семи лет организации «Новая деревня», кото
рая была создана для содействия развитию наиболее от- 
^алы х в социально-экономическом отношении районов 
Южной К ^еи . Пользуясь всемогуществом св'оего брата, 
Чон Гюн Хван вынуждал южнокорейские фирмы делать 
крупные взносы в фонд этой организации, которые впо
следствии оседали на тайных банковских счетах, в том 
числе За границей, или использовались для биржевых и 
земельных спекуляций.

отмечает необходимость правдивого анали
за и осмысления нового этапа строитель
ства социализма. Важно преодолеть схо
ластический подход, отбросить оторван
ные от жизни представления, избавиться от 
всего, что не подтвердилось практикой, 
привело к застою, консерватизму мышле
ния, указывается в статье.

Американские газеты публикуют на пер
вых полосах сообщение о завершении в 
сенате первого этапа рассмотрения со- 
ветско-американокого Договора по РСМД. 
«Сенатский комитет по иностранным делам 
подавляющим большинством голосов одоб
рил договор,—пишет «Вашингтон пост».— 
Тем самым сделан первый шаг к ратифи
кации исторического соглашения, ликвиди
рующего целый класс ядерных вооруже
ний».

О выступлении министра иностранных 
дел ФРГ Г.-Д. Геншера на встрече с жур
налистами в Бонне сообщают западногер
манские органы массовой информации 
Отношения с ССОР имеют для ФРГ цен
тральное значение, заявил министр, и пра
вительство Федеративной Республики бу
дет делать все возможное для их дальней
шего развития. Он высказался также за 
активизацию экономического сотрудни
чества между странами Европейского эко
номического сообщества (ЕЭС) и СЭВ.

Зарубежная печать уделяет большое 
внимание действиям израильской военщи
ны на оккупированных арабских терри
ториях. Парижская «Либерасьон» в под
борке статей под общим заголовком «Стол
кновения на территориях, изолированных 
от всего мира» указывает на решимость 
палестинцев объединить усилия в борьбе 
за свои права. Несмотря на репрессии, 
подчеркивает газета, палестинский народ 
опметил свой праздник—День защиты Зем
ли—проведением массовых демонстраций, 
которые состоялись на Западном берегу ре
ки Иордан и в секторе Газа.

ПОМОЖЕТ
РОБОТ

ТОКИО. Министерство 
внешней торговли и про- 
.мышленности Японии в 
апреле нынешнего года 
приступает к созданию 
робота для особо опасных 
работ: борьбы с сильны
ми пожарами, устранения 
аварий'на’ адерньгх' реак
торах и операций в оке
анских глубинах. Внешний 
вид робота отдаленно на
поминает кентавра с па
рой мощных рук-манипу
ляторов и небольшой «го
ловой» с чувствительны
ми глазами-телекамера
ми. посаженной на гиб
кую механическую «шею».

Практической (стадии 
проекта общей стоимо
стью 20 млрд, иен пред
шествовал пятилегний 
цикл исследований, прово
дившихся под руководст
вом министерства более 
чем двадцатью частными 
компаниями, в  результа
те интенсивных изысканий 
разработана уникальная 
технология, позволяющая 
создать робот, способный 
выдерживать сверхвысо
кие температуры и значи
тельное давление, устой
чивая связь с аппаратом 
будет поддерживаться при 
помощи лазерной систе
мы, а сам он будет наде
лен «искусственным ин
теллектом», позволяющим 
в экстремальных ситуаци- 

, ях принимать самостоя
тельные. решения.

Интенсивное развитие в 
стране ядерной энергети
ки и обширная программа 
океанических исследова
ний для поиска и добычи 
в морских глубинах по
лезных ископаемых за
ставляют японских инже
неров вести поиск новых 
путей, значительно 
ширяющих возможности 
человека.

РЕПОРТАЖ

шже- • 
овых 1 
рас- I*11

В о т  э т о  
д е г у с т а ц и я !

На столах — резные 
искрящиеся бокалы. В 
каждом — яркая соло
минка. А напиткич'о ка
кие. одни названия чего 
стоят; «Сибирский», «Ве
сенний», «Брусничный», 
«Клюквенный», «Колюш
ка»!..

В магазинах — не толь
ко колпашевских — вы 
таких не отьпцете. Все 
они были приготовлены по 
рецептам и при непосред
ственном участии инст- 
pfyHTopa Колпашевского 
городского отделения Все
союзного общества борь
бы за трезвость Екатери
ны Семеновны Брит. А 
дегустировали их на ве
чере работни1ки завода 
«Металлист». Их пригла
сили на этот вечер проф- 
ко.м предприятия, город

ское отделение общества 
борьбы за трезвость и за
водской комитет комсомо
ла.,

В просторном зале за
водского центра общест
венно - политической ра
боты собралось на дегу
стацию больше семидеся
ти человек. Пришли це
лыми семьями.

Рабочие пробовали вкус
ные, освежающие газиро
ванные напитки, нахвали
вали тех, кто их делал, 
|устрош'елей необычного 
вечера. Кстати, даже во
ду для них ,д<^ывали из 
скважины — чтобы было 
вкуснее.

Украшением вечера ста
ли многочисленные торты 
и пироги. Их с удоволь- 
ствие.м попробовали все

желающие. Названия из
делий кулинаровг были ,не 
менее выразительными, 
чем напитков: «Ромео и 
Джульетта», «Празднич
ный», «Грибок»,.. Все бы
ло очень вкусно. Но под
линную сенсацию вызвало 
иэделйе А. Г. Ардышевой. 
Это были са(мыа настоя
щие конфеты «Птичье мо
локо», которых в колпа
шевских (да и не только 
в колпашевских) магази
нах днем с огнем не сы
щешь. Приготовленные по 
собственному рецепту, 
они были ничуть не хуже 
фабричных. Даже фор
мочки сумели отлить на 
заводе! Александра Ге
оргиевна — великая ку
линарная мастерица.

Впрочем, на вечере не 
только занимались дегу
стацией, Было очень ве
село. Играл заводской ан
самбль «Баланс», танце
вали и пели все. Интерес- 
ньши были краеведческая 
викторина и хитроумно 
задуманная лотерея.

М. /НИКОЛЕНКО.
г. Колпашево.

УКРОЩЕННЫЕ «МЕДВЕЖАТНИКИ»
/

В Т о м Н И И В С е  п л о х о  в е д е т с я  б о р ь б а  с п ь я н с т в о м
Кегда-то в преступной сре

де «медвежатниками» назы
вали специалистов по вскры
тию сейфюв с деньгами и 
драгоценностями. Ньшче жу
лик измельчад.

Однажды субботним вече
ром двое приятелей—А. В. 
Чернышев и А. Н. Желнин— 
проводили время, распивая 
вино в сарае. Около полуно
чи, когда спиртное кончи
лось, возник вопрос, где до
стать еще. И тут Желнина 
осенило:

— Где мы работаем? В 
ТомНИИВСе? EIcTb ли там 
спирт? Имеется.

И собутыльники отправи
лись в институт, где в каби
нете старшего микробиолога 
выставили стекло, проникли 
в здание и попытались 
вскрыть сейф, в котором 
хранится спирт. Когда это 
не удалось, они вынесли

сейф на улицу и вскрыли 
его с помощью лома.

Вскоре пьяный разгул был 
продолжен. Слух о дармовой 
выпивке облетел соседей по 
поселку Бактин. Бею ночь в 
сарай к Чернышеву заходи
ли знакомые и незнакомые 
люди...

В ходе судебного следст
вия выявилась поразитель
ная картина. Чернышева и 
Желнина знали в институте 
давно. Оба злоупотребляли 
(опиртньш, прогуливали, 
пьян'ствсеали даже на р ^ -  
чем месте. Как на это реаги
ровали? Да почти никак. Вы
звали, правда, на товарище
ский суд, где соб,утыльники 
поклялись бросить пить на
всегда. Чернышев даже со
бирался добровольно лечить
ся от алкоголиз.ма. Но, едва 
приступив, бросил. Его ли
шили месячной премии.' пе
ренесли отпуск на зимнее

время. Но что с того? Ведь 
эти мягкие меры можно с 
успехом применить к чело
веку, оступившемуся случай
но. А Че/рнышев и Желнин 
были закоренельши пьяни- 

. цами. Энэ'чит, и меры по от
ношению к ним следова.чо 
применять куда более суро
вые.

И такие средства в арсе
нале антиалксгольного зако
нодательства есть. Закон по- 
эволяет направлять в лечеб- 
Но-трудсвой профилакторий 
для принудительного лече
ния от алкоголизма. Почему 
же администрация Том- 
НИИ БСа не была заинтере
сована в этом? Оказывается, 
Чернышев и Желнин выпол
няли самую грязную работу, 
наП'ршмер, погрузку навоза, 
за что поощрялись... сЛ'Ир- 
том.

Дело злополучных взлом
щиков показало, что в Том

НИИВСе плохо налажена 
работа по укреплению тру
довой дисциплины, борьба с 
пьянством ведется формаль
но, неудовлетворительно, со
вершенно .отсутствует право
вая пропаганда. Не получа
ют должного otnopa и рас
хитители. Попадаются и 
снова тащат, в том числе и 
спирт.

Только за два года народ
ными судьями Октябрьского 
района было рассмотрено 
свыше 30 материалов на ра
ботников ТомНИИВСа, при
влеченных за мелкие хище
ния, главным образом спир
та.

Меры против ворюв могут 
быть строгими и на самом 
предприятии. В пункте 8 ста
тьи 33 КЗоТ РСФСР прямо 
говорится, что работник, со
вершивший мелкое хищение 
на предприятии, где работа
ет, может быть уволен по

инициативе администрации. 
К сожалению, этот закон ма
ло применяется. Поэтому и 
в ТомНИИВСе никого еще 
не уволили за хищения. Так 
вот и создается благодатная 
почва для процветания жу
ликов, пьяниц, прогульЩ'И- 
нсв.

Суд строго оценил дейст- 
ВИЯ новоявленных «медве
жатников» — Чернышева и 
Желнина. Оба лишены сво
боды соответственно на три 
и четыре года с конфиска
цией имущества. В исправи
тельно-трудовой колонии во
ры будут принудительно из
лечиваться от алкоголизма.

Думается, должные выво
ды сделает, наконец, и ад
министрация ТомНИИВСа.

Ю. СЫСОЕВ, 
помопщнк прокурора Ок
тябрьского района г. Том

ска.
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S Как только появились в 
S печати произведения А.М. 
S Горького, они сразу при- 
“ влекли внимание томичей. 
В А автор их с первьпс 
S шагов в литературе стал 
В одним из любимых лиса- 
В телей. Особенно зачнты- 
В вались его книгами |сту- 
В дейты и интеллигенция.

Обратали внимание на 
Горького и томские худож
ники. В начале века в горо
де экспонировалась выстав
ка молодого, талантливого 
художника С. М. Прохорова, 
любимого ученика Репина. 
В центре внимания посети
телей был портрет Алексея 
Максимовича. Выполнен он 
был в весьма оригинальном 
стиле и вызывал много тол
ков у знатоков живописи. 
Мнения были самые разно
образные, но все пришли к 
единод>чшюму вьшоду, что 
работа Прохорова очень ин
тересна и заслуживает по
хвалы.

В 1911 году на Капри у 
Горького в гостях побывал 
томский художник М, М. 
Щеглов. Писатель очень теп
ло принял гостя из Сибири, 
долго с ним беседовал. Он 
интересовался Томском, его 
учебными заведениями, жиз
нью сибиряков. Оссбьуй ин
терес проявлял к Г. Н. По
танину, которого высоко це
нил за его научные и лите
ратурные труды. Горький
сказал, что не пришлось ему 
побьшать -в Сибири, но что 
он преклоняется перед этим 
краем, давшим миру Менде
леева, Суринова, Перова,
Алябьева и других замеча
тельных людей.

В декабре 1910 года в по
мещении железнодорожного 
собршния в Томске, впервые 
в Сибири, была поставлена

пьеса Горького «Васса Же
лезнова».

Алексей Максимович ре
гулярно читал томскую либе
ральную газету «Сибирская 
жизнь». И не только читал, 
но и сотрудничал в этой га
зете. В ноябре 1911 года 
«Сибирская жизнь» опубли
ковала рукопись «Сказок» 
Горького, специально при
сланную для этой газеты с 
Капри.

бирского альпиниста, учено
го и исследователя профес
сора Сапожникова, знамени
того ботаника профессора 
Крылова, прославленного си- 
бирюксго медика профессора 
Курлова, знаменитого учено
го и путешественника Обру
чева, начальника Сибирской 
горной области Воголюбско- 
го и многих других прослав
ленных ученых и деятелей 
того времени. Она с боль-

окончила Томскую женскую 
гимназию, в том же году по
ступила учиться в Томский 
технологический институт. 
Она стала первой женщиной- 
студенткой в Томском тех
нологическом—ныне политех
ническом—институте. В са
мостоятельную жизнь Вера 
Алексеевна входила в год 
первой русской революции и 
в ИНСТИТ.УТ попала совершен
но случайно, на гребне рево-

должить учебу успеха не 
гфинесли, и диплом инжене
ра Вера Алексеевна полу
чила только после победы 
революции.

У нее было много фото
графий, запечатлевших исто
рические события в Томске, 
и Алексей Максимович имел 
возможность познакомиться 
с этими документами.

Много долгих и содержа
тельных бесед было у Алек-

К 120-летию со дня рождения А. М. Горького

Знали любили
Алексей Максимович пере- 

письгеался с некоторыми то
мичами и весьма интересо
вался Томском.

Но особенно тесной связь 
писателя с томичами стала 
после того, как его сын 
Максим женился на томичке 
Надежде Введенской и она 
вошла в семью Алексея Мак
симовича.

Надеж'да Алексеевна Вве
денская была младшей до
черью одного из первых про- 
ф ^ о р с в  медицинского фа
культета Томского универси
тета — А. А. Введенского. 
И поньте стоит на пр. Ле
нина красный двухэтажный 
дом, в котором она родилась 
и провела свое детство. (Те
перь к нему пристроено зда
ние средней школы № 32). 
В этом доме Надежда встре
чала приходивших к отцуси-

шим вниманием присматри
валась к жене Боголюбско- 
го. Надежда Алексеевна зна
ла, что та — старшая внуч
ка декабриста Михаила Кю
хельбекера, что родилась 
еще при жизни деда, кото
рый ее нянчил и которого 
она помнила и почитала.

В детстве Надежде Алек
сеевне дарили много альбо
мов и фотографий с видами 
Томска и Сибири. Все эти 
альбомы и фотографии она 
сохранила и увезла с собой. 
Прошли годы, и она показы
вала их Алексею Максимови
чу, комментируя каждый 
снимок, каждую фотогра
фию.

По возвращении Алексея 
Максимовича с Капри в Мо
скву в его доме стала часто 
бьгеать старшая сестра На
дежды Алексеевны — Вера 
Алексеевна. В 1905 году она

люциюнного подъема. Закон 
того времени запрещал до
ступ женщинам в вуз. Но 
Irpynna вьшускниц томских 
гимназий подала на имя ди
ректора Томского технологи
ческого института заявление 
о том, что они хотят учить
ся, стать специалистами и 
приносить пользу Отечеству. 
Исполнявший в то время 
сбязанности директора ин
ститута профессор В. А. Об
ручев. вопреки закону, отдал 
приказ зачислить всех по
давших заявление в инсти
тут. Однако много преград 
стояло на пути Веры Алек
сеевны, пока она получила 
диплом инженера. После по
давления первой русской ре
волюции ее и других жен
щин из института отчислили. 
Уволили и профессора Обру
чева. Многочисленные хода
тайства о разрешении про

сел Максимсжича с Верой 
Алексеевной, и он всегда был 
рад визиту этой ' женщины. 
Она много видела, многц 
знала, много пережила и при" 
том сохранила большой оп
тимизм, веру в будущее.

Однажды Надежда Алексе
евна познакомила Алексея 
Максимовича с приехавшим 
из Томска своим младшим 
братом Алексеем Алексееви
чем. Он также родился в 
Томске, получил там сред
нее образование, а запгем 
учился на механическом фа
культете Томского политех
нического института. В годы 
учебы увлекся научной ра
ботой и, еще будучи студен
том, в лаборатории инсти
тута создал первый в стране 
)дви1гатель, работавший на 
газе, получаемом от сжига
ния древесных чурок. При

Полемические заметки с выставки i

Не частное 
дело

большом дефиците бензина 
и нефти в те годы, это был 
реальный выход, дававший 
возможность увеличить вы 
пуск двигателей внутренне
го сгорания, работающих не 
на дефицитном топливе, а 
на газе. Алексей Алексеевич 
написал об этом книгу и 
один экземпляр ее подарил 
Горькому.

Алексей Алексеевич стал 
часто бывать в доме Горько
го, подружился с его сьшом 
Максимом. Часто беседовал 
и с самим Алексеем Макси
мовичем.

В феврале этого года я 
долго был в Москве в коман- 
лировке. Навещал Алексея 
Алексеевича, которому уже 
85 лет. Сходили мы с ним 
на Новодевичье кладбище,
где покоятся Макшм Алек
сеевич Пешков, его жена
Надежда Алексеевна, посети
ли могил.у Веры Алексеев'- 
ны. Ныне он единственный 
оставшийся в живых том,ич. 
который лично ЗН.ЭЛ Алексея 
Максимовича Горького, ко
торый может много интерес
ного рассказать о замеча
тельном писателе.

В музее Горького, распо
ложенного в доме, где он 
последние годы жил со своей 
семьей, хранится много до
кументов, рассказывающих 
об отношениях великого пи
сателя с томичами Введен
скими, приходившимися ему 
родственниками. Документы 
эти и воспоминания А. А. 
Введенского подробно опи
сывают жизнь Томска в рав
ные годы, встречи и беседы 
с А. М. Горьким.

И. лозовскии.
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еклама

Фоторепортаж

Из всех работ нотосибир
ского живописца Михаила 
Омбыш-Кузнецова, представ
ленных на выставке в Доме 
ученых нашего Академго
родка. мне больше других 
запомнился «Сентименталь
ный натюрморт». Небольшая 
по размеру картина написа
на искренне, хорошо переда
ет чувство грусти о чем-то 
прошедшем, может быть, о 
давно утраченной любви... 
По крайней мере, огарок 
свечи, облетевшие осенние 
листья и кусок сухого де
рева с причудливыми узора
ми создают такое впечатле
ние.

О каждой картине на вы
ставке рассказать трудно, у 
других могут быть и отлич
ные от моих впечатления. В 
целом же у меня она вызва
ла противоречивые чувства. 
Что понравилось? Прежде 
всего обилие ярких, сочных 
красок, цветовые сочетания 
в таких работах, как «По
кой», «Настя», «В город». 
Интересными показались со
вмещенные планы в карти
нах «Рабочие Запсиба», «От
ветственные за хлеб». Они 
написаны в последние годы 
и характеризуют поиск ху
дожника, попытки овладения 
новыми манерами письма. 
Однако разочаровывают 
портреты людей. У них ка
кое-то одинаковое напряжен
ное выражение, лиц, не чув
ствуются характеры. Это 
видно даже по картине, изо
бражающей кавказскую 
свадьбу.

Заметно, что художника 
волнуют злободневные темы. 
Интересно сочеташ1е двух 
рядом висящих картин. На 
одной из них мы видим кра
сочную праздничную одежду 
— нарядные женские пла
тья в народном стиле, А на . 
другой — защитного цвета 
прорезиненный костюм с про
тивогазом для защиты от 
средств массового пораже
ния. Наше прошлое и буду
щее? Но сам художник, на 
мой взгляд, никак не отра
зил своего отношения к 
возможной мрачной перспек
тиве массовой замены сара
фанов на защитные костю
мы и противогазы.

В свои картины художник 
вложил много труда. Это вы
зывает уважение. И тем не 
менее многие полотна, масш
табные и красочные, не вы
зывают никаких эмоций. Нет 
чувства в картине «Утрен
ний -кофе». Бросается в гла
за только красивость короб
ки из-под импортного кофе, 
какая-то приторность всей 
композиции. Могут сказать, 
что я чего-то не поняла. Но, 
стоя у картин великих ма
стеров, никогда не чувству
ешь потребности специаль
ного объяснения смысла ше
девра. Если талантливый ху
дожник гово_рит на понятном 
всем языке, вьщажает самые 
сокровенные чувства людей, 
ему не требуются перевод
чики.

И кто объяснит, зачем 
М, Омбыш-Куанецов изоб
разил во всех подробностях 
полностью укомплектован
ный пожарный щит? Как на

глядное пособие для добро
вольной пожарной дружины? 
Такая вежливая, осторожная 
«экстравагантность» чувству
ется и в других работах. На 
одной из картин во всех под
робностях изображен вися
щий на бичевке кожаный 
пиджак изнанкой к зрителю. 
И как фон — городской пей
заж.

На многих работах присут
ствует море. Однако оно слу
жит лишь фоном и поИзволя- 
ет использовать яркие голу
бые и синие тона. Это мож
но сказать о «Гурзуфском 
пейзаже», «Морских рубе
жах». «Буднях и праздниках 
Николая Мартьянова». Кста
ти сказать, на последнем по
лотне изображен один и тот 
же человек в разной одеж
де: грязной рабочей робе и 
парадном морском костюме. 
Фигуры героя поданы в 
разных, ракурсах, но выра
жения лица — абсолютно 
одинаковы. Получается, что 
никакой разницы в буднях и 
праздниках нет?

С морем связаны по сути 
и все «рыбные» натюрмор
ты, а их на выставке с пол
дюжины. И опять возникает 
вопрос: зачем вся эта суше
ная и вяленая, с пивом и 
без, с туловищем и без оно
го рыба? Чтобы все искали 
скрытый высокий смысл и . 
терзались тайно от собствен
ной непонятливости? А ведь 
есть у художника умные и 
технически совершенные 
натюрморты, просто добрые, 
как, например, «Натюрморт 
с овощами».

Наивными показались и не
которые приемы, своего ро
да «нажим» на зрителя. Так, 
на одной из картан, изобра
жающей каменистый пляжи 
двух загорелых ребятишек, 
раковина и брошенная кем- 
то бутылка из-под пепси-ко
лы обведены кр.ужочком и 
квадратиком. Подразумева
ется экологическая пробле
ма? Но почему название 
«Остров сокровищ?».

Прежде, чем изложить на 
бумаге свои личные впечат
ления о выставке М. Омбыш- 
Кузнецова, я поделилась ими 
00 знакомыми, работающими 
в Академгородке. И стран
ное дело: кое-кто стал меня 
убеждать (не видя выстав
ки), что критиковать худож
ника нельзя, что высказы
вать свое мнение могут толь
ко специалисты с диплома
ми. А мне кажется, что ху
дожник творит для народа, 
как ни банальна будет эта 
мысль. И высказьБваться мо
жет каждый. Тем более что 
неумеренное закваливанис 
всегда приносило только 
вред художникам. Конечно.. 
мастер кисти не виноват, ес
ли у него получилась неудач 
ная. работа, это его беда, и 
не вина. Цз работ М. Ом
быш-Кузнецова, мне кажет
ся, здесь представлены не 
самью лучшие. Нельзя сни
жать требовательность при 
отборе на выставки. Это не 
частное дело самого худож
ника или того, кто выставку 
организует, исходя из собст
венных вкусов.

Г. ВОЛКОВА.

Протрубили 
трубачи тревогу...

и была,эта тревога даже не учебной, а тем более 
не настоящей.. Потому что трудно представить в наше 
время выезд пожарной команды на лошадях, с деревян
ными бочками и ручными насосами. Это был марш-парад 
посвященный семидесятилетию советской пожарной охра
ны. Вслед За конным выездом шел один из первых по
жарных автомобилей, легендарный ЗИС-5. Он сверкал 
хромированным ободом радиатора, возглавляя колонну 
у ^ е ^ ^ ””°^ ™>®арной техники, далеко растянувшейся по

В истории Томска, хоть и бывшего губернским горо
дом, но застраивавшегося в основном деревянными дома
ми. пожарники всегда считались самыми почитаемыми 
людьми. К наличию у них багров, топоров, да бочек с 
водой предполагалась и беззаветная смелость. Очень 
опасной была профессия удалых усачей в медных кас
ках. В апреле 1881 года пожар на Воскресенской горе 
уничтожил 32 дома.-А потом в мае выгорело почти все 
Заисточье, только страховка была выплачена по 82 ис
чезнувшим домам, но свои строения страховали лишь 
зажиточные хозяева. Сколько же бедняцких жилищ 
уничтожил пожар!

В 1906 году в Томске был построен водопровод и 
впервые появились на улицах 156 водопроводных коло
нок для пожарных нужд. Старожилы хорошо помнят вы
сокие кирпичные будки, из-под крыш которых торчали 
длинные трубы с брезентовыми рукавами. Через них и 
наполнялись бочки.

В 1927 году по всей стране насчитывалось около че- 
тыретеот специальных пожарных машин, сейчас их толь 
ко в ToiMCKe более двухсот. И способность этой мощно!! 
современной техники смогли узнать томичи на площади 
перед Дворцом зрелищ и спорта, где пожарники демон
стрировали свое умение после марш-парада

! э. стоилов.
Фото автора.

Б Ю Р О  П О ГО Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачная пого
да с прояснениями, по се
верным районам' слабый 
снег, ветер юго-западный, 
5 —10 метров в секунду.

температура О — плюс 5, 
мс'стами 1 —6 градусов моро- 

в Томске О — плюс 2.
3 —4 апреля—облачная по

года с прояснениями, места
ми слабый снег, ветер за
падный, 7 —12 метров в се
кунду, температура ночью 
10—15, при прояснениях до 
23 градусов мороза, днем 
3-го О — минус 5, 4-го плюс 
2 — минус 3, местами до 
минус 6.

ЭКОЛОГИЧЕСКИ»
ДНЕВНИК

По данным Томской област
ной лаборатории контроля за
грязнения природной среды, 
2а—30 марта общий уровень 
загрязнения воздуха города был 
пониженным, наблюда.|ись зпи. 
зодическне загрязнения ат
мосферы. 29 марта утром кон
центрации пыли на ПНЗ Н> 5 
в Советском районе превыша

ли ПДК в 2,4 раза, концентра
ции двуокиси азота в районе 

.Каштана превышали ПДК в 
1.1 раза. 31 марта утром в 
Советском районе концентра
ции окиси углерода превысили 
ПДК в 2,6 раза, в Ленинском 
районе на <1НЗ 1А 2 концентра
ции пыли превысили ПДК в 
2,4 раза. Утром 1 апреля кон
центрации вредных веществ 
были на уровне фоновых.

Предполагаемые источники 
загрязнения — автотранспорт 
и промышленные предприятия 
Ленинского района.

2 апреля метеоусловия будут 
способствовать небольшому расг 
свиванию вредных примесей в 
атмосфера города. Общий уро
вень загрязнения воздуха го
рода ожидается пониженным.

Телевидение
СУББОТА, 2 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
«Отчего и почему?» 9.00 — 
«Родники». 9.30 — «Л уначар
ский. Нарком». Документаль- 
ныи фильм. 10.25 — «Наше на- 
следке». Телевизионный альм а
нах. 11.30 — Играет Л. Субра- 
маниям (скрипка). 11.50 — 
«Для всех  и  для каждого». Ли
цом к  проблеме». Обсуждение 
«Проекта Закона о кооперации 
в СССР». 12,35 — «В странах  
социализма». Тележурнал. 13.05
— К. Воробьев. «Судьба и  кни
ги». 14.30 — «Сегодня в. мире».
14.40 — «Человек на своем м е
сте», Художественный фильм. 
16.20 — «Очевидное — неверо
ятное». 17.20 — М ультфильм.
17.40 — «Европа — наш  об
щий дом». (О партнерских  с в я 
зя х  СССР и ФРГ). «Трудные 
дни Панамы». 18.40 — «Друг 
мой, Колька». Художественный 
фильм. 20.10 — Концерт, 21.00
— «Время», 21.35 — «П рож ек
тор перестройки». 21.45 — «В 
субботу вечером». «Мир к у 
кольного театра». Передача 1-я, 
22.35 — Новости. 22.45 — Те
левизионное знакомство. Алла 
П угачева.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гим насти
ка. 8.15 — Студия представля

ет «Куранты». 9.00 — «День 
музыки». С. В. Рахманинов. 
10,00 — «Время, которое всег
да с нами». Документальный 
фильм. 10.35 — «Здоровье». 
11.25—К 100-летию со дня ро ж 
дения. Воспоминания о Всево
лоде Гаршине. 12.25 — «Нова
торы  и консерваторы ». 13.15 — 
«Эрудит». «Вспоминая Менде
леева». 14.15 — Ф илософские 
беседы». «Человек». П ередача 
2-я. 15.00 — «Ф окусник».
Ф ильм-концерт. 15.3S — М ульт
фильмы. 16.05 — «М узыкаль- I 
ные моменты». Играет засл у 
ж енны й артист РСФСР В. Ере- 
сько. 16.40 — Страницы ж и з
ни и творчества С. В. Р ах м а
нинова. 17.25 — «Ищи ветра». 
Художественный фильм  с суб
титрами. 18.40 — День м узы 
ки С. В. Рахм анинова. Концерт 
м астеров искусств. 19.40 — 
«Элина Бы стрицкая. Портрет 
одной весны». Документальный 
фильм. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыш и!» 20.15 — «Далекое 
— близкое». Д окументальные 
фильмы. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Прожектор перестрой
ки». 21.45 — В стреча с ди рек
тором Института экономики 
АН СССР академ иком  Л. И. 
Абал1ш ны м. ^

Зам. редактора
Ю. Й. ГРИШАЕВ.

Театр
ДРАМЫ

2 апреля. «Кабала святош»__
19.

3 апреля. «В открытом мо
ре» — 19.

КУКОЛ
3 апреля. «Волк к козлята»

— 11, 14.
малый

концертный зал
ФИЛАРМОНИИ

2 ,3  апре.тя. Симфоничееккй 
концерт — 19-30.

ВИДЕОТЕКА
2 апреля. «Кругосветное пу

тешествие Кота в сапогах»
10 20, 13-40. 14-50 . «Конвой»
— 12, 16, 18, 20 .

Дворец зрелищ 
и спорта

2 апреля. «Калина красная»
— 18.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
2 апреля. «На следующее ут

ро» — 9. 11, 13. 15. 17. 19.21.

ПбЪЯВЛЕНШ
> 4 н о н с

«ОКТЯБРЬ*
2 апреля. «Фанни и Алек

сандр» (две серии) — 9-30, 13. 
16-30, 20. «Фанни и Александр»
(две серии) — 8-50 13-30, 17.
«Кордебалет» — 20-30 «Кащей . 
Бессмертный» — 12-20 . W

имени М. ГОРЬКОГО
2 апреля. «Легенда о Нарайя-

ме» (две серии) — l 5 , 18, 21 . 
«Легенда о Нарайяме» (две се
рии) — 8-30, 11-30 14-30, 17-30. 
20-30,

«ПИОНЕР»
2 апреля. «Лиловый шар» —

9, 10-40, 12-20. «Короткое за
мыкание» — 14, 16. «Десять 
негритят» (две серии) — 18. 
20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
2 апреля. «Короткое замыка

ние» — 9, 19-50. 12-40, 14-20, 
16-10. 18, 19-50. 21-30. «Семь 
самураев» (две серии) — 9,
11-50, 14-40, 17-30. 21-20.

«СИБИРЯК*
2 апреля. «Мио, мой Мио» —

9-20. «Загон» — Ц 12-50. 14-40, 
16-30, 18-20, 20-10,’ 22.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД*
2 апреля. М ультсборник 

«Приключения бельчонка Ми-  ̂
**и» — 15. «Полет над гнездом 
кукушки» (две серии) — 18. 21 .

Н. Гусева

Управление культуры Томского облисполкома 
ТЕАте КУКОЛ «СКОМОРОХ* 

РЕПЕРТУАР ДА АПРЕЛЬ 
Дневные спектакли
1 (пятница)—в 1 1  и 14 час 
19 (вторник)—в 11 час.
24 (воскресенье)—в 11  час 
Премьера

«Царь-скиталец*
2 (суббота)—в 1 1  час.
29 (пятница) в 11 час. И. Сунн, А. Ильвовский 

«Новые приключения Колобка*
3 (воскресенье)—в 11 и 14 час ^
9 (суббота)—в 1 1  час.
26 (вторник)—в 1 1  час.

«Волк я козлята*
5 (вторник)—в 11 час..
22 (пятница)—в 11 и 14 час.

«Сказ о (Мальчише-Квбальчвше*
8 (пятница)-в 11  и 14 час 
12  (вторник)-в 1 1  час.

«Путешествие с куклами*
10 (воскресенье)—в 11  час.
_ ' ! «1^и поросенка»

17 (воскресенье)—в 11 час.
«Русская соль»

23 (суббота)—в 11 час.
! /'«Кошкин дом*

Вечерние спектакли .
10 (воскресенье)

«Был я очень небольшой»
(для родителей с детьми школьного возраста)

112 (вторник)

Г. Ландау 

А. Гайдар

С. Михалков 

Ю. Сидоров
! I
С. Маршак 

А. Кленов

15 (пятница)
29 (пятница)

13 (среда)
16 (суббота)
30 (суббота)

«Было дли не было»
(часть I)

П. Грушко

П. Грушко
«Было .̂ лн не было»

(часть II)
17 (воскресенье)

«Мирандолина»
23 (суббота)

«Самый правдивый»
Главный режиссер театра—Роман ВИНДЕРМАН. 
Начало вечерних спектаклей—в 19 часов. Принима

ются заявки на коллективные посещения. Оправки по те
лефону 2-48-41.
т ан о о тП ц У м Г ' ^'^®Р®™внВ1й, 4. Проезд до ос-

К. Гольдони 

Г. Горин

---------------ИАН.
19 часов. Принима-

( Т Р У М О У С Т Р О И С Т В АЬ
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

гипРПпЖДЙ*** ФИЛИАЛ ИНСТИТУТА «СОЮЗ- тишг'ивоДАОЗ»: инженеров-строителей, водителей на
|рУ|°®Ь1е машины, главного геолога. Справки по тел.

В ГОРПРОМТОРГ — пенсионеров, домохозяек, сту
дентов на полный и неполный рабочий день (для работы 
продавцами мелкой розницы). Лица, не имеющие торго
вой специальности, направляются на обучение в учебно- 
курсовой комбинат.

Горяромторг приглашает также: продавцов всех кате- 
® магазин № 45 «Мебель», тел 

o-jf-bb; столяров в магазин № 45, ротаторщика в конто- 
категории «Д» в лагерь «Космонавт», 

гел. 5-13-60; н̂1Юдавцов, кассира во вновь открывающий- 
ся магазин «Сделай сам» по пр. Комсомольскому 

Справки по тел. 2-23-66.

ттни. Ц®“ ТР НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОИ ИНФОРМА- 
ции. инженера-системотехника. инженера АСУ, инжене- 

*'РУ™У пропаганды, специалиста по сельскому хоД 
зяиству, инженеров, библиотекаря, машинистку, операто- 

технику (обучение на месте), эко
номиста, старшего инженера по обс^живанию адяппо 

Оправки по тел. 2-40-23. ««"«и.

объединение «томскмеж-
*'̂ *®®ого лесничего, главного бухгалтера, ин- 

®**Р™его инженера отдела лесозаготовок, на- чальнвка планового отдела.
В районы области: в Молчаново — экономиста, в 

~  главного лесничего, в Парабель — эконо- 
миста. Наделяются квартальная премия и тринадцатая 
заработная плата. Тел. 1-03431.

Коллектив автоколонны 
№  1975 вы раж ает  глубо
кое соболезнование в етер а
ну войны и труда, ны не 
пенсионеру Ф. и, Кайдало- 
ву по поводу смерти ж ены  

КАЯДАЛОВОИ 
Марии Архиповны.

Администрация. партий
ная и проф сою зная органи
зации  треста «Томсктранс- 
строй» вы раж аю т соболез
нование В. Н. Немцезой по 
поводу смерти матери 

ЗАРЯ
Марии Захаровны.

Аптечное управление Том
ского облисполкома в ы р аж а
ет глубокое соболезнование 
родным и близким в связи  
со смертью  ветерана  труда 

ЕФИМЕНКО 
Лидин Прокопьевны.

Администрация, парти й
ная, проф сою зная органи за
ции. коллективы  м остострои
тельного у частка  и треста  
«Агропромдорстрой» вы р а
ж аю т глубокое соболезно
вание рабочем у А. А. А ру
тю няну по поводу смерти 
сына, начальника мосто
строительного участка  чле
н а  КПСС

АРУТЮНЯНА 
Юрия Альбертовича.

634050» 
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